
П ролетарии  в с е х  стран, соединяйтесь!

Г азета 
выходит 
с июня 
1922 года

№ 64 (19616)!

востока ьлааАСПЗоеггпь за 
ООбАЛбЯГ'ЗЛП 3(ПЭ0«Э60Ь.

о д м я д о р с и  ььл зъ зсаэьо  
ьз&»(чьб ь а л а л т з о с г р и  ььл 

аобОьбАСЗй ьзм спь  голзббт

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
— ^ ^ М ^ М СУББОТА.  17 МАРТА 1990 ГОДА — ^ р — ■ ЦЕНА 3 КОП.

СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СОЮЗА 

СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

О Председателе 

Верховного Совета СССР
Съезд народных депутатов СССР постановляет: 
Избрать Председателем Верховного Совета СС С Р  то

варища Лукьянова Анатолия Ивановича.

п е р в ы й  п р е з и д е н т  СССР
ПРИВЕДЕН К ПРИСЯГЕ

Вечернее заседание Съез
да открылось под председа
тельством депутата В. И. Во
ротникова. Председа т е л ь 
счетной комиссии Ю. А. 
Осипьян огласил порядок 
выборов Председателя Вер
ховного Совета СССР.

Затем состоялось тайное 
голосование.

Когда депутаты вновь со
брались на заседании, было 
сообщено, что в соответствии 
с поручен н е м  президиум 
Съезда, председатели палат 
Верховного Совета совместно 
с правительством СССР  под
готовили проект постановле
ния Съезда в связи с реше
ниями, принятыми Верхов
ным Советом Литовской ССР.

Проект постановления ог
ласил Председатель Совета 
Национальностей Р. Н. Нн- 
шанов. Он же ответил на 
многочисленные вопросы де
путатов.

Сегодня мы участвуем 
уже Во втором историческом 
событии, заметил, открывая 
обсуждение, депутат Ю< И. 
Гннненко. Союз стоит у чер
ты, которую переступать не 
следует. Надо остановиться, 
еще раз подумать, учесть во
лю всего народа, каждого че
ловека, живущего в Литве, 
и только тогда принять серь
езное решение. Эмоциями 
здесь не обойтись. Оратор 
предложил п о д д е р жагь 
проект постановления Съез
да.

Выход Литвы из СССР, по 
мнению депутата В. П. Ива
нова, выгоден прежде всего 
политическим экстремистам, 
уже прорвавшимся к власти, 
но никак не литовскому на
роду. Это не только полити- 
'4а ска я слепота, но и преда
тельство литовского народа, 
Народов СССР, живых и 
мертвых защитников Совет
ской Литвы. Это удар в спи
ну перестройке, политиче
ским и экономическим ре
формам, по обороноспособ
ности государства и судьбам 
сотен тысяч людей.

Поспешность при принятии 
решения о Литве, считает де
путат М. Л. Бронштейн, как и 
некоторые поспешные дейст
вия самой Литвы, только ус
ложняют пути для нахожде
ния разумного решения. Ора
тор напомнил слова из вы
ступления первого Президен
та СССР о том, что при раз
работке нового союзного до
говора следует предусмотреть 
дифференциацию федератив
ных связей. Это и открыва
ет возможность нахождения 
приемлемых решений.

Депутат Т. П. Буачндзе 
отметил, что данный вопрос 
следует передать в Совет 
Национальностей Верховного 
Совета и только потом выно
сить на всеобщее обсужде
ние.

Полемизируя с теми орато
рами, которые утверждали 
в ходе обсуждения ситуации 
с Литвой, что плохо знают, 
что произошло в этой рес
публике и какие меры при
нимались ранее, депутат 
А . К. Орлов напомнил о не
давней поездке туда М. С. 
Горбачева и других товари
щей. Поэтому, считает он, 
необходимо принять заявле
ние третьего Съезда народ
ных депутатов СССР, дав в 
нем должную оценку реше
нию Верховного Совета Лит
вы.

15 июня 1940 года броне
танковые войска СССР  без 
всякого референдума ворва
лись на территорию Литвы, 
сказал, оспаривая высказы
вания предыдущих ораторов, 
депутат Н. Н. Медведев. Он 
призвал участников Съезда 
взвесить все, прежде чем 
принять предлагаемое заяв
ление. Пока обстановка в 
республике контролируется, 
утверждал начальник секто
ра Каунасского научно-иссле
довательского института ра- 
диоизмерительной техники. 
А  вот если выступить с дан
ным документом, то это, по 
его словам, может привести 
к опасным вспышкам.

Белоруссия и Литва, под
черкнул депутат В. М. Се
менов, имеют общую много
вековую историю. Он напом
нил о передаче ряда терри
торий БССР Литовской Со
ветской Республике в ноябре 
1940 года. *В 'условиях, ког
да Литва в одностороннем 
порядке денонсирует догово
ры, БССР  вынуждена будет 
пересмотреть принятые ею 
решения и настаивать на воз
вращении ей всех ранее пе
реданных частей территории 
Литве.

(Окончание. Начало в комара 
«г 11 марта).

Не забывать о поляках 
призвал Верховный Совет 
депутат И. С. Тихонович. По
ляки. проживающие в Виль
нюсском крае и составляю
щие большинство населения, 
намерены создать Польский 
автономный округ в составе 
Литовской Республики. В 
нем будет обеспечено пол
ное равенство языков и лю
дей, независимо от нацио
нальности. Не Москва долж
на решать судьбу какого-то 
народа, но и не группа кри
кунов, выступающих от име
ни народа. Без референдума 
в данном случае не обой
тись.

Ситуация, сложившаяся в 
Прибалтике, требует приня
тия решения именно нынеш
ним Съездом, сказал депу
тат Н. С. Петрушенко, за
метивший, что негоже пря
таться сейчас за спину Пре
зидента, тем более вновь из
бранного. Оратор поделился 
выводом, к которому при
шел, взвесив все «за» и «про
тив»: то, что происходит в 
Литве, он сравнил с ситуа
цией, когда в большой силь
ной семье расшалились ма
ленькие дети, пользуясь тем, 
что родители заняты боль
шим и трудным делом.

Люди, давайте остынем! — 
с такого обращения к колле
гам начал выступление депу
тат А. А. Щелканов. К со
жалению, сказал он, оцени
вая суть обсуждаемой проб
лемы. это не детские шало
сти младших, здесь нет млад
ших и старших. Речь идет о 
принципиально новом для 
страны явлении. Если вопрос 
решать сейчас, то делать это 
надо в рамках закона. Он от
верг предложенную редак
цию постановления, настаи
вая на переработке проекта.

Грубые нарушения Кон
ституции СССР, которые до
пускаются сейчас в Прибал
тике, начались давно, под
черкнул депутат В. И. Яро
вой. Но жаль, что только 
сейчас появился документ, 
осуждающий эти нарушения. 
Его необходимо принимать 
потому, что ситуация уже 
сложная. В Таллинне, напри
мер, небезопасно жить. Вы
ступающий привел такой 
факт: ему постоянно угро
жают по телефону, а недав
но подложили самодельную 
бомбу под дверь квартиры.

В нашей стране, сказал де
путат Г. Л. Курдюмов, сло
во «много» можно отнести 
только к трем понятиям: мно
го территории, много беспо
рядков и много эмоций. При
чем намечается такал тен
денция: чем больше будет 
беспорядков и эмоций, тем 
меньше может стать терри
тория. Оратор призвал серь
езно задуматься над этой 
тенденцией и предложил при
нять совершенно краткий до
кумент, в котором осудить 
ультимативные требования 
Верховного Совета Литовской

Многое надо прояснить и 
осмыслить, причем обеим 
сторонам, прежде чем при
нять столь ответственный до
кумент, как обращение к ли
товскому народу, сказал де
путат В. М. Фалин. В целом 
он поддержал предложение 
о том, что тон документа 
должен быть не эмоциональ
ным, а максимально дело
вым. Оратор подробно оста
новился также на фальсифи
кациях многих исторических 
фактов, послуживших осно
вой для многих спекуляций 
в печати прибалтийских рес
публик. Он предложил Съез
ду проект короткого поста
новления по обсуждаемому 
вопросу.

К взвешенности и спокой
ствию в обсуждении призвал 
также депутат Р. А. Медве
дев. Оратор подчеркнул: ра
зумное решение этого вопро
са тем более важно, что он. 
возможно, станет первым ак
том только что избранного 
Президент СССР.

По мнению депутата Р. А. 
Быкова, принимаемое поста
новление должно подтвер
дить признание народными 
депутатами СССР  права каж
дой нации на самоопределе
ние. В  эгом документе, счи
тает он, должна найти отра
жение позиция Съезда в от
ношении мотивов решения 
литовского парламента, то 
есть ссылок на сговор меж
ду руководством СССР  и фа
шистской Германии. Эти 
ссылки, по его словам, —  
не более чем политическая 
уловка.

Выступивший затем пер
вый заместитель Председате
ля Совета Министров СССР,

председатель Госплана СССР 
Ю. Д. Маслюков привел ряд 
конкретных цифр, иллюстри-. 
рующих экономические по
следствия выхода Литвы из 
соетава СССР. В  частности, 
он заметил, что общая сум
ма ущерба от этого шага 
составит около 18 миллиар
дов рублей, что примерно 
равно сумме национального 
дохода Литвы за два года. 
Оратор процитировал обра
щение Председателя Верхов
ного Совета Литвы к Н. И. 
Рыжкову, в котором гово
рится о желательности сох
ранения существующих эко
номических связей между 
Литвой и Советским Союзом 
и соблюдения существующих 
договорных о б. я з ательств. 
При этом он обратил внима
ние на особенности экономи
ческой стратегии нынешних 
лидеров Литвы, которая, в 
частности, предусматривает 
постепенную переориентацию 
литовского экспорта с Во
стока на Запад по мере улуч
шения качества продукции.

Выступавший считает, что, 
решая вопрос о степени же
сткости реакции на решения 
парламента Литвы, нужно 
учитывать, что они были 
приняты провокационно, по
спешно и за спиной Съезда.

Ряд фактов дискримина
ции и ущемления русско

язычного населения Прибал
тики был приведен в вы
ступлении депутата Е. В. 
Когана. Дав краткую харак
теристику проекту постанов
ления. он внес в него не
сколько конкретных предло
жений. В  том числе —  по
ручить правительству СССР 
всеми имеющимися в его рас
поряжении средствами обес
печить порядок и защитить 
права всех граждан, прожи
вающих на территории Ли
товской ССР.

Затем слово взял М . С. 
Горбачев. Он зачитал посту
пившую в президиум запис
ку с просьбой к нему выска
заться по литовскому вопро
су.

По существу, сказал Пре
зидент, я хочу отреагировать 
и взять слово. Но по форме 
хотел бы сказать: никак мы 
не можем сменить свой стиль 
общения, даже в том случае, 
когда ситуация уже меняет
ся.

Выступавшие, отметил да
лее М. С. Горбачев, едины 
в том, что Съезд не может 
завершиться, не выразив 
своего отношения по этому 
кардинальному вопросу внут
ренней жизни нашей страны. 
Поступившие т е л  еграммы 
свидетельствуют об очень 
большой тревоге, обеспокоен
ности тем, что происходит се
годня в Литве.

Когда мы обсуждаем эту 
проблему, мы должны видеть 
Литву, видеть всю страну. 
Скажу больше — Европу и 
мир, И  упрощать этот вопрос 
не надо. Мы проявляли и 
проявляем огромное терпе
ние и уважение. Таков, я 
считаю, лейтмотив всех вы
ступлений.

Мы уже на протяжении не 
только месяцев, но послед
них полутора-двух лет ведем 
активный диалог с нашими 
литовскими товарищами, с 
литовским народом. И дума
ем, мы до сих пор поступа
ли правильно, что вели этот 
диалог. Если сегодня этот 
процесс все же приобрел та
кие острые формы, то в том, 
я думаю, — не вина центра, 
не вина представителей всех 
республик, которые проявля
ли и проявляют уважение, 
терпение, товарищество.

Но вместе с тем мы подо
шли к такому рубежу, за ко
торым начинаются -•  уже 
признаки этого есть —  про
цессы, которые надо оста
навливать. И  мы должны об 
этом прямо сказать —  и ли
товскому народу, и всей стра
не. и миру. Мир тоже ждет 
нашей позиции —  позиции 
Съезда народных депутатов.

Я  бы исходил из того, о 
чем уже говорил в начале ра
боты Съезда. Съезд и все 
мы, выражая волю советско
го народа, сохраняем чувст
во уважения к литовскому 
народу, не смешиваем его с 
теми, кто толкает его в ис
торический тупик, кто мо
жет поставить судьбу наро
да под угрозу. Мы должны 
помочь и литовскому народу, 
и многим, кто сегодня связы
вает свою деятельность с 
принятием решений, о кото
рых мы знаем. Но при этом, 
сохраняя уважение и терпе
ние, проявлять принципиаль
ность и твердость.

В  связи с этим Президент 
предложил принять такое 
решение, освободив проект 
документа от излишней ин
формационности, ограничив
шись важными политически
ми и юридическими конста
тациями и поручениями, ко-, 
торые столь необходимы сей
час и которые диктуются об
становкой.

М. С. Горбачев предложил 
текст постановления, которое 
Съезд принял большинством 
голосов.

О заседании счетной ко
миссии, на котором опреде
лены результаты тайного го
лосования по выборам Пред
седателя Верховного Совета 
СССР, доложил председатель 
счетной комиссии Съезда 
Ю. А. Осипьян. Число народ
ных депутатов СССР, полу
чивших избирательные бюл
летени для голосования, ска
зал он, — 1.896. При вскры
тии избирательных ящиков 
обнаружены 1.890 бюллете
ней. Недействительных бюл
летеней оказалось 6. По
данные голоса распредели
лись следующим образом: Ве
лихов —  за — 60, против — 
1.824; Казанник — за —  
75, против — 1.809; Лубен- 
ченко — за — 377. про
тив —  1.507; Лукьянов — 
за —  1.202, против —  682; 
Рябченко — за —  26, про
тив — 1.858; Собчак — за— 
77, против — 1.807; Федо
ров — за — 39, против —  
1.845; Филыпин — за — 
22. против — 1.862.

Таким образом, получив 
большинство голосов народ
ных депутатов, а именно —
53,6 процента от списочно
го состава, Председателем 
Верховного Совета СССР 
стал А . И. Лукьянов.

Съезд утвердил протокол 
счетной комиссии и принял 
постановление об избрании 
товарища Лукьянова Анато
лия Ивановича Председате
лем Верхо в н о г о Совета 
СССР.

Слове берет Председатель 
Верховного Совета СССР 
А. И. Лукьянов.

Выразив глубокую призна
тельность за оказанное и обя
зывающее доверие, он ска
зал далее:

Почти год назад с этой 
трибуны мне пришлось гово
рить о том, что предстояло 
делать Верховному Совету 
СССР и нашему Съезду. Мы 
говорили тогда, что надо по
кончить с формальным, при
ниженным, парадным поло
жением высшего органа вла
сти. Говорили, что должен 
быть создан работающий, 
.требовательный орган, позво
ляющий выявлять всю гамму 
точек зрения, позиций, что не 
должно быть такого вопроса, 
который не могли бы рас
смотреть Съезд и Верховный 
Совет, что мы должны рабо
тать гласно, на виду у масс 
и в тесной связи с трудя
щимися.

Говорилось также о серь
езных задачах в области за
конодательства и других сто
ронах деятельности Верхов
ного Совета. И  если посмот
реть на сделанное с позиций 
сегодняшнего дня, у нас есть 
все основания сказать, что 
сделано все-таки многое. На
бирает обороты Верховный 
Совет СССР, который не 
стал ни «послушным», ни 
«сталинско-брежневским», ни 
тем более парадным. За де
сять месяцев Съезд народ
ных депутатов и Верховный 
Совет приняли 28 важней
ших законов к  более 220 по
становлений. Много роди
лось нового, серьезного в на
шей работе, хотя было не
мало и трудностей. Вместе 
с тем. конечно, сделать нам 
предстоит гораздо больше, 
чем прежде.

Что я хотел бы отметить 
в этом коротком выступле
нии после избрания?

Во-первых, когда мы ре
ально ощущаем дыхание мно
гопартийности, исключитель
но важно так организовать 
работу Верховного Совета, 
чтобы, с одной стороны, мак
симально использовать поло
жительный заряд, который 
несет в себе политический 
плюрализм, а с другой, су
зить пространство напряжен
ности, которую он вызывает, 
И здесь необходимы терпе
ние и терпимость к мнению 
оппонента, способность при
знать его правоту. Здесь го
ворили, что не всегда уда
ется соблюдать ровные отно
шения.

Платформа ЦК Коммуни 
стической партии к XXVIII 
съезду КПСС как раз и при
зывает к тому, чтобы пред

Факт комментирует Госкомстат Грузинской ССР
В 1919 году • народном хозяйстве республики недополучено болое 162 мил

лионов рублей прибыли, в том число в промышленности —  106 миллионов рублей. 
Допустили убытки 38 промышленных предприятий, 13 строительных организаций, 
35 колхозов, 60 совхозов.

ставители нашей партии бы
ли в постоянном диалоге со 
всеми силами, которые вы
ступают за перестройку. Го
ворят. что тот, кто в моло
дости не был склонен к ра
дикализму, тот не имеет 
сердца, а тот, кто в зрелом 
возрасте не подвержен кон
серватизму, — не имеет 
ума. Конечно, этот афоризм, 
как и всякий другой, носит 
условный характер. Но со
гласитесь, что в работе Вер
ховного Совета должно уме
ло сочетаться и то и дру
гое —  и зрелый ум, и моло
дой радикализм.

Словом, нам нужна демо
кратия —  на деле.

Второе. Никогда еще в 
Верховном Совете так тре
бовательно не ощущалась 
необходимость внимательйей- 
.шим образом анализировать 
состояние и перспективы раз
вития межнациональных от
ношений, как сегодня. Мы в 
этом убедились и при обсуж
дении вопросов на этом Съез
де. Мне думается, что рабо
та Верховного Совета может 
успешно идти только тогда, 
когда проявляется искрен
нее уважение к мнению лю
бой нации и любой народно
сти, к их представителям. И 
многое здесь зависит имен
но от нашей работы, ■ работы 
Верховного Совета. Мне ка
жется, правы были те това
рищи, которые говорили о 
том, чтобы активнее работа
ли обе палаты —  и Совет 
Союза, и Совет Националь
ностей, чтобы выражались 
и общесоюзные, и националь
ные интересы. Тогда будет 
возможность в ближайшее 
время принять закон об об
новлении союзного договора, 
о чем говорил сегодня М. С. 
Горбачев в своем выступле
нии. Тогда будет возмож
ность двигаться и в законо
дательстве по этому пути.

Словом, нам нужен интер
национализм —  на деле.

Третье. Перед Верховным 
Советом каждодневно стоит 
огромной важности вопрос 
о развитии законодательства. 
Как учил Ленин, законода
тельствовать нужно с трой
ной оглядкой, семь раз от
меряя. Но мне кажется, что 
мы многое упускаем, когда 
у нас идут абстрактные, иног
да непрофессиональные зако
ны, без хорошего, надежного 
механизма их осуществления.

Значит, Верховный Совет 
должен проявлять все боль
ший профессионализм —  на 
деле.

Четвертое. Введение ин
ститута президентства и вся 
дискуссия на Съезде застав
ляют нас строить по-новому 
отношения и с Президентом, 
и с правительством. Мне ка
жется, что здесь очень мно
гое и мы должны еще сде
лать, потому что контроль
ные функции Верховного Со
вета оказались ослабленны
ми. Слабо работает и сам 
Верховный Совет, и его по
стоянные комиссии и коми
теты.

В  Верховном Совете дол
жен быть прочный, сильный 
и эффективный контроль, 
контроль —  на деле.

И, наконец, последнее.
Каждому из нас, в целом 
Верховному Совету предсто
ит овладеть искусством наи
лучшим образом отвечать на 
вызов времени. Нам надо на
учиться интегрировать, я бы 
сказал, складывать, опыт 
каждого из наших товари
щей: рабочего, колхозника, 
инженера, ученого, медика, 
деятеля культуры. И тогда 
мы научимся делать правиль
ные выводы из того, над чем 
раздумываем и что решаем- 
И  тогда не будет попыток 
играть, как в футбольной ко
манде: кто кому забьет гол. 
Мы должны работать как од
на команда, как один ор
кестр, в котором у каждого 
инструмента —  своя нота и 
свой мотив. Трудно, поверьте 
моему небольшому опыту, 
быть дирижером такого орке
стра. Тем более, что у него 
не бывает репетиций и что 
все время он на публике, а, 
значит, каждая фальшивая 
нота слышна всей стране. Но 
я убежден, что мы можем 
работать вместе, работать ру
ка об руку. Ради дела наро
да, ради перестройки, только 
вместе, и только вперед.

*  *  *

Внеочер е д н о й третий 
Съезд народных депутатов 
СССР  объявляется закры
тым. Звучит Гимн Советско
го Союза.

(ТАСС).

О С Н О В А -  
ФИНАНСОВАЯ БАЗА

Наметившаяся с начала 
прошлого года тенденция 
выполнения плановых за
даний по накоплениям к 
концу года не сохранилась. 
Недовыполнили план при
были практически все ве
дущие отрасли народного 
хозяйства. Так, промыш
ленность недовыполнила 
план на 8,3 процента, 
сельское хозяйство — на 
13,3 процента, строитель
ство — на 4,1 процента, 
связь —  на 0,6 процента, 
предприятия бытового об
служивания населения — 
на 15,7 процента, комму
нального хозяйства —  на 
14 процентов.

Значительное отстава
ние допустил Госагро- 
пром Грузинской ССР. 
Им недополучено прибыли 
на 64,3 миллиона рублей. 
А  Минлегпромом Гру
зинской С С Р  — ссответст 
венно на 48,9 миллиона 
рублей, Госкомтопливом— 
на 10,8, Госстроем — на 
4,3, Минавтотрансдором— 
на четыре. Минжилкомхоз- 
бытом — на 2,2 миллио
на рублей.

Еще острее ситуация на 
промышленных предпри
ятиях союзного подчине
ния, расположенных на 
территории республики. 
Они- недополучили против 
плана прибыли на 85,9 
миллиона рублей.

О чем говорят эти циф
ры? Прежде всего о 
том, что финансовое по
ложение предприятий и 
организаций еще более 
обострилось, ослабла пла
тежная дисциплина. Не
смотря на то, что по со 
стоянию на 1 января те
кущего года просроченная 
задолженность по кратко
срочным ссудам банков 
и взаимным расчетам ме
жду предприятиями и хо
зяйственными организаци
ями за товары, услуги и 
по другим платежам в це
лом по народному хозяй
ству уменьшилась по срав
нению с аналогичной да
той предыдущего года на
2,6 миллиона рублей, она 
все же составила значи
тельную сумму — 3.3 
миллиарда рублей. При 
этом значительно —  на 
418,4 миллиона рублей— 
возросла просроченная за
долженность по взаимным 
расчетам между предпри
ятиями и хозяйственными 
организациями. Вследст
вие низкой платежной дис
циплины предприятиям 
и организациям приходит
ся платить значительные 
проценты за банковские 
кредиты. Все это наносит 
значительный ущерб соб
ственным ресурсам пред
приятий.

Ослабление финансовой

государственного оюд- 
1. Только в прошлом

дисциплины отрицательно 
отражается и на росте ос
новных доходных источни
ков 
жета.
году в бюджет недопосту
пило свыше 25 миллионов 
рублей платежей из при
были. А . это значит, что 
меньше будет , выделяться 
в 1990 году средств на 
просвещение, здравоохра
нение, социальное обес
печение и т. д.

Судя по итогам первых 
двух его месяцев, резуль
таты финансовой деятель
ности республики далеко 
не утешительные. Невы
полнение заданий прави
тельства республики о 
ликвидации убыточности 
принимает все более хро
нический характер. 21 
промышленное предприя
тие уже в начале года до
пустило убытки на общую 
сумму, превышающую 8 
миллионов рублей. А  это 
почти в 4 раза(!) больше, 
чем планировалось.

Вывод ясен; нужны 
именно кардинальные ме
ры и именно решительные 
действия, чтобы оздоро
вить нашу экономику. По
ловинчатостью здесь не 
ограничишься. Тем более, 
что без здоровой, жизне
способной экономики эко
номическая самостоятель
ность неосуществима.

В с т р е ч а  
в  К р е м л е

15 марта в Кремлевском 
Дворце съездов состоялась 
встреча Президента СССР 
М. С. Горбачева с депутата- 
ми-военнослужа щ и м и. От 
имени воинов Армии и Фло
та министр обороны СССР 
генерал армии Д. Т. Язов 
сердечно поздравил Михаи
ла Сергеевича с избранием 
первым Президентом стра
ны.

В  ходе беседы М. С. Гор
бачев высоко оценил роль и 
значение Вооруженных Сил 
как гаранта безопасности 
страны, отметил необходи
мость дальнейшего повыше
ния их качественных пара
метров в условиях сокраще
ния Армии и Флота, укреп
ления дисциплины и органи
зованности в войсках. Он по
делился мыслями о работе 
политорганов в новой поли
тической ситуации в стране, 
проведении глубокой, про
грессивной военной рефор
мы, которая должна приве

сти не к ослаблению армии, 
а усилению ее боевой мощи, 
повышению профессионализ
ма личного состава.

На встрече шла речь о 
разработке правительствен
ной программы, направлен
ной на повышение социаль
ной защищенности военно
служащих и членов их се 
мей. М. С. Горбачев под
черкнул. что армия тесней
шим образом связана с на
родом. живет всеми забота
ми общества, испытывает те 
же трудности. Должен ска
зать, что, сокращая в целом 
средства на оборону, прово
дя конверсию, мы тем не 
менее продолжаем развивать 
перспективные научно-иссле
довательские разработки в 
области обороны. Ослаблять 
оборону страны мы не мо
жем. Сейчас раздается мно
го критики в адрес армии. 
При всей противоречивости 
суждений критика в принци
пе полезна, голос общества

надо слышать. Но восприни
мать критику надо спокойно, 
делая при этом правильные 
выводы. Спокойствие в ар
мии — это и спокойствие в 
стране.

Участники встречи гово
рили, что армию следует ис
пользовать строго по пред
назначению; особенно когда 
это касается ситуаций, свя
занных с обострением меж
национальных отношений.

На встрече М. С. Горба
чев заявил, что на посту Пре
зидента СССР, Верховного 
главнокомандующего Воору
женных Сил СС С Р  будет 
проявлять постоянную забо
ту об укреплении обороны 
страны, и выразил уверен
ность, что воины Армии и 
Флота будут достойно вы
полнять поставленные перед 
ними задачи.

Во встрече у ч а с твовал 
Л. Н. Зайков.

(ТАСС).

Пресс-конференция 
Президента С С С Р
Президент СССР М. С. 

Горбачев провел 15 марта в 
Кремле пресс-конференцию. 
Он ответил на многочислен
ные вопросы советских н

иностранных журналистов.
Подробный отчет о пресс- 

конференции будет опубли
кован в печати.

(ТАСС).

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ. 16 МАРТА. (ТАСС). Ра

бочий дань Анатолия Соловьева и Александра Баландина 
начался с медицинского контроля. Космонавты произвели 
измерение массы тала, дали оценку состояния мышц, мало- 
нагружаемых а невесомости.

В соответствии с планом 
регламвнтно -  профилактиче
ского обслуживания пилотиру
ем ого  комплексе «Мир» се
годня экипажу предстоит за
мените а  бортовой электрон
но-вычислительной машине от
дельные элементы не новые, 
доставленные грузовы м  кораб
лем  «П рогресс М-5».

Вчера был проведен техни
ческий эксперимент «Кон
троль». Ц елью  его являлась 
оценке прочностных характе
ристик конструкции модуля  
дооснащ еиия с использовани
ем  акустических датчиков.

С  помощ ью  устаиоепенной 
на внешней поверхности ко м 
плекса аппаратуры продолж а
ю тся эксперименты  по изме
рению  потоков микром етео
ритов а околозем ном  про
странстве и исследованию  вли
яния факторов открытого кос
м оса  на свойства различных 
материалов. Поступающ ая по 
телеметрическим  каналам на 
Зем лю  инф ормация обрабаты
вается и изучается.

Полет орбитального ко м 
плекса «Мир» проходит нор
мально. Оба космонавта зд о 
ровы , чувствуют себя хоро
шо.

Сегодня 
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В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
Г Р У З И Н С К О Й  ССР

Широко* международно* признание и авторитет сниска
ли на многие приоритетных направлениях точных и гумани
тарных наук грузинские ученые, их школы. Однако до не
давнего времени защищать или подтверждать свое высокое 
реноме для соискания ученых степеней нашим ученым при
ходилось лишь в Высшей аттестационной комиссии страны.

На очередном заседании 
Президиума Совета Минист
ров Грузинской С СР  в соот
ветствии с Концепцией наци
онального развития респуб
лики сделан решающий шаг 
к реализации этой важной 
проблемы. По предложению 
Академии наук и Министер
ства народного образования 
республики правительством 
принято постановление о 
разработке мер по созданию 
грузинской национальной го
сударственной научно-атте
стационной системы. Она 
даст возможность оценивать 
и арестовывать научные 
кадры всех степеней, присва
ивать ученые звания неза
висимо от Высшей аттеста
ционной комиссии СССР.

Принятое решение, под
черкивалось на заседании, 
еще одно реальное подтвер
ждение последовательности 
курса республики к сувере
нитету.

Для оздоровления эконо
мики республики, ее поворо
та к запросам человека не
маловажное значение имеет 
увеличение мощностей по 
выпуску товаров народного 
потребления, значительную 
долю которых в общей струк
туре народного хозяйства

выпускают предприятия Мин- 
легпрома республики. В'этой 
связи на Президиуме рас
смотрен и утвержден план 
капитального строительст
ва в системе данного мини
стерства на текущий хозяй
ственный год. Для ускорения 
перевооружения и реконст
рукции отрасли выделены не
обходимые средства, намече
ны меры по изысканию до
полнительных ассигнований 
на дальнейшее развитие лег
кой промышленности.

Все больше внимания уде
ляется проблемам культур
ного строительства, плано
мерно осуществляется по
литика возрождения заме
чательных традиций прош
лого, нравственного и ду
ховного обогащения трудя
щихся.

Принято решение о созда
нии в Сенаки Государствен
ного драматического теат
ра. Ему будет присвоено 
имя прославленного корифея 
грузинской сцены Акакия 
Хорава, свои первые шаги 
в искусстве сделавшего в 
этом богатом творческими 
традициями городе.

В  скором времени будет 
покончено с «долгостроем» 
объектов культуры во мно

П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Е  
ПЛАТФОРМЫ КАНДИДАТОВ

УЛУЧШАТЬ
ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ

СИТУАЦИЮ

Иосиф К В А Ч А Д ЗЕ ,

заслуженный деятель науки, проф ес
сор, зеакаф едрой детских болезней  
Тбилгосмединститута, председатель 
Научного общ ества детских врачей 
Грузин. Выдвинут от трудового  кол
лектива Тбилисской ж елезн одорож 
ной детской  клинической больницы. 
Зарегистрирован  по Тбилисскому из

бирательному округу  № 12.

1. Буду бороться за политическую  .и 
номическую  независимость Грузии.'1^  Д л я ' 
восстановления ее суверенитета правиль
ными считаю методы  парламентской борь
бы. Приветствую  упразднение 6-й статьи 
Конституции С С С Р , основание —  плюрализм 
мнений в рамках многопартийной системы. 
Считаю  целесообразны м  восстановление 
грузинских военных ф ормирований , чтоб 
грузинская молодеж ь проходила военную  
службу в пределах республики.

2. Как детский врач и ввиду острой  д ем о 
граф ической ситуации всеми силами буду 
бороться за снижение детской смертности, 
сохранение естественного прироста и вос
питание здорово го  поколения.

3. Как председатель Научного общества 
педиатров Грузии буду  заботиться о  полу
чении этим общ еством  ю ридических и прак
тических прав. О но  особую  заботу будет 
проявлять о  многодетны х семьях, детях- 
сиротах, инвалидах и детях заключенных, 
осущ ествит бесплатное питание и лечение 
детей д о  1 года. Буду стараться, чтобы из 
бю дж ета республики были выделены соот
ветствующ ие ассигнования на нужды пе
диатрии.

4. В условиях обостренной дем ограф и
ческой ситуации целенаправленно буду бо 
роться за улучшение условий труде  и быта 
беременны х женщин, их освобож дение  от 
тяжелой работы, увеличение сроков декрет
ного отпуска, укорочение рабочего  дня с 
сохранением полного оклада.

5. О сновны м  условием для снижения дет
ской заболеваемости и смертности считаю 
улучш ение экологической ситуации в Гру
зии, строгий медицинский контроль за вред
ными производствами, состоянием  водое
мов, чистотой пищевых продуктов.

6. С  целью  повышения квалификации вра
чей намерен  организовать контакты с зару
бежными аналогичными ассоциациями, си
стематический обмен  студентами и м о л о 
ды ми  врачами с ведущ ими медицинскими 
центрами Запада. Буду активно участвовать 
в реф ор м е  высш его медицинского  образо 
вания (автономизация м едицинского  инсти
тута).

7. Б уду  стремиться, чтобы уровень под
готовки студентов был поднят до  таких кон
диций, ко гда  выпускники м едвуза  смогут 
сдать экзамен для  получения диплома меж 
дународного  сертификата. П оддерж иваю  
переход лечпроф учреж дений на самофи
нансирование.

8. П ридаю  о гром ное  значение роли хри
стианской веры  в деле духовного  и нравст
венного воспитания общ ества.

9. Б уду бороться  за восстановление вы
сокогорны х районов Грузии. П од  м ои м  р у 
ководством  систематически будут выезжать 
бригады квалифицированных врачей в Д у- 
шети, Барисахо, Шатили, М есхети, А хм ета  и 
способствовать повыш ению  жизненного 
уровня и санитарного просвещ ения жите
лей выш еуказанных регионов.

10. П утем  внедрения методов медико- 
генетической консультации О бщ ество  пе
диатров будет способствовать достижению  
снижения удельного весе наследственных 
болезней, что послужит важным ф актором  
для уменьш ения покезателей эаболеиаемо- 
сти и смертности детей  раннего возраста.

ВКЛАД В ЭКОНОМИКУ

Магарам ГАСАНОВ,

директор Гардабаиского овощ евод
ческого совхозе. Выдвинут от коллек
тива этого хозяйства. Зарегистриро
ван по Гардабанскому избирательно

м у  округу  N9 75.

Всю  свою  деятельность намерен строить 
в соответствии с Концепцией политической 
и экономической самостоятельности Грузии, 
использовать все возможности для н орм а 
лизации межнациональных отношений, при
нимать активное участие в решении такого 
важного вопроса, как прохождение воин
ской срочной службы  на территории рес
публики.

В области экономики. Добиваться гаран
тированных урожаев сельскохозяйственных 
культур, для чего внедрять прогрессивные 
ф ормы  организации и оплаты труда, бри 
гадного и семейного подрядов, методов 
внутрихозяйственного расчета, развивать 
отношения с кооперативами в сф ере про
изводства и услуг, создавать благоприят
ные условия для развития различных ф орм  
собственности.

В области экологии. Учитывая непосред
ственную близость крупных предприятий 
г. Рустави, загрязняю щ их природную  среду, 
одним  из основных направлений своей дея
тельности считаю проведение природоох
ранной политики. Намерен добиваться 
внедрения эколого-экономической системы 
природопользования, основанной на возм е 
щении ущ ерба от деятельности предприя
тий, наносимого здоровью  людей, животно
м у  и растительному миру. Буду бороться, 
чтобы средства, получаемые за пользова
ние природными ресурсами и от нанесен
ного ущерба, направлялись в Ф онд  охраны 
природы.

В социальной сфер*. Начать в 1990 году 
на средства совхоза строительство соц- 
культбытцентра стоимостью  4 миллионе 
рублей; завершить полную газификацию 
всех населенных пунктов Калининского сель
совета. Обеспечить строительство водопро
вода в селе Тазакенд, здесь же провести 
диспансеризаций населения с целью про
филактики легочных, астматических и д р у 
гих заболеваний, вызванных загрязнением 
атмосферы  промыш ленными предприятия
ми г. Рустави.

Считаю  первоочередной задачей строи
тельство современной бани в районном 
центр* и здесь ж е —  канализационного 
коллектора. Н еобходим о  обеспечить транс
портными услугами население города Гар- 
дабани и прилегающих к нему пос. Капа- 
нахчи, совхоза мм. Кирова и др. Привлечь 
средства совхозов и промышленных пред
приятий избирательного округа для укреп
ления материальной базы школ, оснащ ения 
их компью терами, учебным и лаборатор
ным оборудованием.

Независимо от национальной принадлеж
ности все жители долж ны  иметь равные 
праве на такие ж изненно важные акты, как 
выделение в пользование земли, строитель
ство, жилплощадь, 'м есто  работы, пользо
вание всеми благами республики. Считаю  
необходимы м создать лю дям  условия для 
нормальной материальной и духраной ж и з 
ни. Вернуть храмы  верую щ им, проявлять 
терпимость ко  всем  вероисповеданиям.

Внедрить в округе  прогрессивную  ф орм у  
социальной помощ и ветеранам войны и тр у 
да, одиноким  пож илы м лю дям  за счет с о 
циальных фондов хозяйств и предприятий.

Пленум Сагареджойского райкома партии

АРЕНДНАЯ Ф Е Р М А -В  ДЕЙСТВИИ
Зоотехник Астил Аскилашвили вместе с одиннадцатью 

опытными специалистами взял в аренду животноводческую 
ферму колхоза селе Мелаани Гурджаанского района. На ней 
содержится 2.100 овец.

Правление колхоза выделило арендаторам 460 гектаров 
пахотной земли для выращивания зеленых кормов, грузо
вую автомашину, другую технику.

Срок аренды определен десятью годами.
Сейчас на арендной ферма идет окот. Успешно справля

ются с делами арендаторы.
На с н и м к а х :  пополняется отара; руководитель

арендной фермы Астил Аскилашвили.
Ф ото  Э. Егинова. (Фотохроника ГРУЗИНФ ОРМ а).

З ТО ИНТЕРВЬЮ —  последнее, которое 
было взято у руководства Мннторга 
республики до его переезда на но

вое место. Старый штаб торговли при
шел в остроаварийное состояние. Покры
то* сетью трещим, это еще совсем недавно 
казавшееся таким респектабельным н фунда
ментальным здание- сегодня трещит, что на
зывается. по всем швам. Сам по себе факт

показался в некоторой степени символичной 
прелюдией к предстоящему разговору о 
трудностях, возникших в снабжении населе
ния республики продуктами питания, о даю
щем аса острее себя чувствовать дефиците. 
Об этом —  беседа корреспондента «Зари 
Востока» Ирины Адамашвилм с заместите
лем министра торговли Грузинской ССР 
Ираклием СУЛАБЕРИДЗЕ.

Состоялся пленум  Са гаред 
ж ойско го  р а й ко м е  КП  Грузим, 
рассмот^ 'чш нй  организацион
ный • с .к " '- .

П ленум  освободил  М . А . 
М езвриш аили от обязанностей 
первого  секретаря м члена

бю ро  Сагаредж ойского  райко
ма партии я связи с перехо
дом  на Другую  работу.

Тайным голосованием пер
вы м секретарем  Сагаредж ой
ского  райком* КП  Грузии из
бран Д. Ш. Метиашаили, ре-

гих регионах республики. Не
смотря на крайне сложное 
положение в экономике, пра
вительством, в порядке иск
лючения, изысканы средства 
для завершения строитель
ства домов культуры в Ас- 
пиндза, Ахалцихе, Мёстиа, 
Мцхета, ХарагауЛи. Чоха- 
таури, концертного зала в 
Батуми, кинотеатра в Дма- 
ниси, музыкальных Школ в 
Хашури, Сагареджо, Дома 
радио и телевидения в Су
хуми, ряда • других важных 
объектов в Тбилиси и раз
личных районах республики.

Важным событием в об
щественной жизни республи
ки, новым шагом к укрепле
нию ее международного ав
торитета станет проведение 
в мае текущего года Дней 
Грузии в Саарбрюккене, 
а в апреле 1991 года в Тби
лиси IV международного 
конгресса Всемирной, ассо
циации ботанических садов.

Миру и благоденствию на 
грузинской земле, проблемам 
воспитания молодежи по
святит свою благородную де
ятельность общественная ор
ганизация грузинских мате
рей «Мандили».

На заседании рассмотре
ны также другие вопросы со
циально - экономического и 
культурного развития рес
публики, зарегистрированы 
новые совместные с зару
бежными фирмами предпри
ятия.

(ГРУЗИН4Ю РМ ).

ботааший вторым секретарем  
этого ж е  райкома партии.

На пленуме выступил член 
бю ро  Ц К  КП Грузии, П редсе
датель Совета Министров Гру
зинской С С Р  Н. А . Читанава.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

П Р А В О  
Н А  В Ы Б О Р

Состоялось годичное об
щее собрание Закавказско
го регионального отделе
ния ВАСХНИЛ. Вслед за 
выступлением председате
ля президиума академика 
Валериана Метревели про
звучали содоклады пред- 
ставителей госагропромов 
Армянской и Азербайджан
ской ССР Сергея Казаряна 
и Расима Ибрагимова.

Отмечалось: проведена оп
ределенная работа по совер
шенствованию структуры  на
учной С61 и А П К  республик 
Закавказья, . с ф о р мированы 
производстве и н ы е ,  научно- 
производственные системы  и 
центры. Осущ ествляется, поэ
тапный перевод научных уч
реждений на хозрасчет и са
мофинансирование.

С удя  по всему, есть у  уче- 
ных-аграрников свои достиже
ния. Н о  верно и то, что они 
пока не сумели оказать сущ е
ственного влияния на обеспе
чение ощ утимой прибавки про
изводства продуктов питания 
и сырья для промышленности.

Что ж е мешает этому! О д 
на из причин, говорили уче
ные, сущ ествующ ая организа
ционная структура управления 
сельскохозяйственной наукой,

Н е  случайно нашло поддер
ж ку среди  ученых-аграрникоа 
мнение об организации само
стоятельных сельскохозяйст
венных академий, отделений, 
филиалов или научных цент
ров в каждой из республик.

—  Сказанное вовсе не озна
чает того, —• сказал академик 
Валериан Метревели, —  что 
связь меж ду  учеными Закав
казья ослабнет. Напротив, вся 
работа в аграрном сектора 
должна строиться в тесной 
взаимосвязи. Для этого необ
ходимо создать соответствую
щ ий координирую щ ий научный 
центр.

В совещании принял участие 
первый вице-президент В А С 
ХНИЛ  академик Николай Ми- 
лащенко.

Тенгиз МШВИДОБАДЗЕ.

—  Возникшие в стране труд
ности и перебои в снабжении 
не могли не сказаться и на 
нашей республике, —  сказал 
Ираклий Давидович. —  Изве
стно, что по многим  позициям 
мы на дотации. В первую  
очередь, это такие каж до
дневно необходимые челове
ку продукты  питания, как мясо, 
сливочное и растительное мас
ла, сахар, молоко. П ричем  до 
тации тут достигают по саха
ру, скажем, 90 процентов, по 
молоку —  85, по расти
тельному маслу —  98 процен
тов... Д аж е свои потребности 
в уксусе  наша «винная» рес
публика удовлетворяет только 
на 75 процентов. И  в этом 
аспекте мы находимся в очень 
зависимом положении от своих 
поставщиков.

Сегодня  правительством раз
рабатывается ряд серьезных 
м ер  по исправлению полож е
ния, максимально мобилизи- 
руются все ресурсы , усилия. 
Совмином  Грузии разрабаты
вается проект постановления 
о дополнительном производ
стве продуктов питания. В ча
стности, предусматривается 
увеличение производства м ясо 
продуктов на 5 тысяч тонн... 
Тут ж е отмечу, что речь в 
данном  случае идет, конечно, 
не о кардинальном решении 
вопроса, а о перспективе за
крыть хотя бы одну из щ ело
чек дефицита. Но, повторяю, 
сегодня мы  стоим перед  пи- 
цом  необходимости макси
мально использовать каж дую  
возможность по наращиванию 
объемов производства про
дуктов питания. Надо сказать 
и о  том, что далеко не в по
следню ю  очередь создавш ий
ся дефицит обусловлен недо
поставками наших местных 
предприятий. Так, только в 
прош лом  году торговля недо
получила от своих республи
канских поставщиков продо
вольственных товаров на сум 
му, превыш ающ ую  40 миллио
нов рублей. Это м ясо  и моло- 
копродукты , плодоовощ ные 
консервы...

—  Но ведь по плодо
овощным консерввм мы —- 
вывозная республика. И 
это при том, что м* можем 
обеспечить этой продук
цией самик себя. Может 
быть, надо ограничить вы
воз за пределы республи
ки!

—  Начиная разговор об 
этом, не надо забывать о  том, 
что основные виды продуктов 
мы  в Грузию  ввозим. Если от
кажемся от своих поставок 
во всесою зный фонд, рискуем  
получить соответствующ ий от
вет. Выход! На данном  этапе 
мне  видится только один: рас
ширять собственно* производ
ство. Ведь ло  дотации м ы  по
лучаем  асе. Хочу особенно 
подчеркнуть этот факт.

М ы  тут тож е на си д и м  сло
жа руки и не ж дем , пока 
подъедут составы. Только в 
прош лом  году  республикой 
было закуплено продтоваров 
более чем  на 14 миллионов 
рублей. Налаживаем обменны е 
операции с Прибалтикой, Бело
руссией, Закавказскими ре с
публиками. Продукты  питания 
завозим в обмен на чай, та
бак, минеральные воды, не
которы е промтовары, швейные 
и трикотажные изделие, обувь.

—  Ираклий Давидович, 
■ы говорили о том, что по 
дотации мЫ получаем все, 
и ресурсами республика 
обеспечена. Но пустые 
прилавки, неотоваречные 
талоны свидетельствуют и 
о других наметившихся 
тенденциях...

—  В первую  очередь, это —  
сбои в поставках. М ногие на
ши поставщики, зная о  поло
жении, сложивш емся на За 
кавказской железной дороге,

просто отказываются отгру
жать продукцию  а наш адрес. 
Дело дош ло до того, что на
ши сотрудники сами сопро
вождают адресованные рес
публике составы. Знаем и но
мера вагонов, и названия ко
раблей.

Вторая причина нестабиль
ности продуктового ассорти
мента —  ажиотажный спрос. 
Проведенный анализ показал, 
что за последние годы  у нас 
увеличено поступление това
ров по всем  показателям. Но 
неуверенность в том, что в 
магазине всегда будет то, 
что необходимо каждый день, 
вынуждает людей делать за
пасы. Мы, было, попытались 
урегулировать этот процесс:
в некоторых гастрономах на
чали выдавать в одни руки
определенное количество про
дуктов. Цель была как-то упо
рядочить ситуацию, избежать 
ложного дефицита, сделать 
так, чтобы того, что есть, хва
тило всем. Но это действие 
обернулось противодействием, 
породило ещ е больш ую  пани- 
ку.

И ещ е на одном  аспекте 
проблемы надо заострить 
внимание. Д о  сих пор  не
урегулирован вопрос о  кон
тингенте населения, который 
должен обеспечиваться тало
нами на продукты  питания. В 
настоящее время по ряд у  ио  
полкомоя мы  столкнулись с 
фактами его завышения, с
примерами ж е занижения и*
встречались. Так, только  по 
Тбилиси, где живет около 
1.269 тысяч человек, талонов 
выдается 1.350 тысяч. В Кутаи
си, скажем, талонов выдается 
на 15 тысяч больше, чем  ж и 
вет населения, в Чиатура —  
на 12 тысяч больш е и так да
лее. Д ело в том, что талоны 
выдаются по месту работы. 
Но ведь не все, кто работает 
в городах, имеют городскую  
прописку. О гсю да —  и дис
баланс.

—  Давайте подведем ито
ги. Что из основных, необ
ходимых человеку каждый 
день продуктов у нас ость 
и чего на хватает!

—  Круп имеется а достаточ
ном количестве. Ф он ды  на

рис увеличены. Что ж е каса
ется рыбы, то претензии тут 
могут быть только по ассор
тименту —  речь идет об океа
нической рыбе, которую  мы  
получаем по дотации. Что же 
касается сыра, то тут перспек
тивы пока малообёщак5щие. 
В этом году дотации на этЬт 
вид продукции у  нас нет. И 
этот разрыв обменны ми опе
рациями не восполнить. Если 
рыночный ф онд республики на 
сыр в прош лом  году состав
лял 19 тысяч тонн, то в

этом —  уж е 17.600. Причина — 
в резком  сокращ ении мест
ного производства.

На 6 тысяч тонн в этом 
году сокращ ено производство 
птицы. Полож ение по этому 
виду продукции осложняется 
и неритмичностью  ее поста
вок в торговую  сеть. 3 IV 
квартале прош лого года по
лучили много, а в первом  —  
недополучили. Что ж е каса
ется мяса, то в январе нами 
было недополучено его  от 
промышленности в следующих 
количествах: 220 тонн кол
басных изделий и 300 тонн 
полуфабрикатов. В свою  оче
редь, промышленность недо
получила от республиканских 
заготовителей свыше 400 тонн 
мяса. И тут имеет место не
ритмичность. Что же касается 
получаемой на этот вид про
дукции дотации, то она была 
увеличена в прош лом  году на 
5 тысяч тонн и* судя по все
му, в этом  году останется на 
прежнем уровне.

Нет проблем  с обеспечени
ем сахаром. Начиная с буду
щ его квартала, планируем да
же сократить разницу в нор
ме на сахар по многим  ре
гионам республики, в первую  
очередь в промышленных 
городах.

Будут ощ ущ аться и перебои 
с вином и шампанским. Дело 
в том, что до  20 процентов 
этой продукции остается в 
республике, остальное идет 
на обменные операции.

О дним  словом, дожили мы 
до ситуации, при которой о 
порче продуктов на складах 
и сверхчормативке речи уж е  
нет. То, что есть, реализуется, 
что называется, с колес.

—  Таким образом, если 
оснований для паники у 
мае пока нет, то и радо
ваться в ближайшее время, 
выходит, тоже особенно не 
придется...

—  Не в свое оправдание 
хочу сказать: мы, работни
ки руководящ его звена тор
говли, в первую  очередь не
сем  ответственность перед 
покупателем», но все по
знается в сравнении. Так вот, 
по сравнению с другим и  ре

гионами страны положение с 
обеспечением населения про
дуктами питания в республике 
гораздо благополучнее. Ведь 
есть места, где  введены тало
ны на рыбные консервы —  
те самые, которыми забиты 
наши прилавки, на чай...

О тметим  и тот факт, что в 
прош лом году М инторгом  С о 
юза было выделено Грузии 
дополнительно промтоваров 
более чем на 70 миллионов 
рублей и продтоваров— на 24 
миллиона рублей. Это такие 
нужные нам дополнительные 
тонны муки, сахара, кофе, 
крупы, а также растительное 
масло, водка. Сделано это, 
было, как говорится, не про
сто за красивые глаза. Дело 
в том, что на 'сегодняшний 
день сохраняется большой 
разрыв в товарообеспечении 
республики —  он превышает

700 миллионов рублей. При
чина? План товарооборота не 
покрывается ресурсами. То 
есть мы  опять имеем  дело с 
несоответствием плана реа
лизации имею щ имся возм ож 
ностям его обеспечения.

Сейчас правительством рес
публики тщательно прораба
тываются вопросы  планирова
ния. Не спускать план «свер
ху», как это делалось Долгие 
годы, а учитывать спрос и 
предложения «снизу». И бо 
яться снижения планов и свер
тывания объемов производст
ва, уверен, оснований нет. В 
условиях хозрасчета и само
финансирования искусственно 
снижать планы будет невы
годно. Зато появится больше 
возможностей для проявле
ния инициативы в комм ерче
ской деятельности.

Сегодня мы  завозим в рес
публику в основном  продук
цию  капиталистических стран. 
М асло —  из СШ А , Норвегии, 
ФРГ, Франции, птицу —  из 
Голландии, Франции... А  мне 
бы  хотелось, чтобы мы  за
возили из этих стран не масло 
ц кур, а дефицитное оборудо 
вание и технику, торговое 
оборудование для нашей 
амортизированной сети. Что 
ж е  до  кур, то  их давно пора 
научиться выращивать самим.

Наша беда в том, что мы 
до  сих пор продолж аем  учить
ся на собственных ошибках 
вместо того, чтобы учиться на 
чужих. И  делаем  так вот уж е 
70 лет, из года в год. Д о  
последнего времени, как за
клинание, твердили лозунг: 
«Экономика должна быть эко 
номной» и только теперь на
чинаем понимать, что эконо
мика для этого элементарно 
должна просто быть. Надо 
дать человеку возможность 
работать на земле. Отучили 
мы людей от этого, а теперь 
вот снова приучаем. Иными 
словами, я —  за частную Соб
ственность.

—  Б заключение, пожа
луйста, несколько слов о 
том, как обстоят дела с 
прямыми контактами рес
публики с зарубежными . 
странами.

—  Такие свази есть. В про

ш лом  году товарообменные 
операции были произведены 
на полтора десятка миллио
нов рублей. Это, конечно, не
большая сумма. Есть прямые 
контакты с зарубежными фир
мами у Тбилпромторга, у  уни
вермага «Тбилиси». Есть пре
цедент организации грузин
ского  ресторана в центре Ев
ропы  —  в Будапеште. Уже 
год  работают там наши спе
циалисты, и есть предложения 
об организации таких ж е рес
торанов от австрийцев, фран
цузов, ФРГ, американцев, из
раильтян.^, Заключение подоб
ных договоров будет спо'^-^ 
ствовать и поступлению те. - Л  
нужной республике валю.^Г 
Есть предложения от Турции, 
других капстран, но беда в 
том , что нам пока нечем отве
чать на эти предложения. Сей
час в Тбилиси находится деле
гация итальянских специали
стов, с которыми заключен 
до говор  о  реставрации нашего 
ресторана на Мтацминда. Это 
большая программа, которая 
предусматривает реконструк
цию парка и находящихся там 
объектов общепита. Есть пред
ложение от Ф ранции провести 
Дни грузинской кухни в десяти 
городах страны совместно с 
ГрузИ М П ЕКСом . За этим, мы 
надеемся, неизменно поступят 
предложения об открытии в 
этих городах ресторанов гру
зинской кухни...

—  Есть ли у нас сегодня 
возможность принять такое 
предложение! Я имею а ви
ду, в первую очередь, на
личие специалистов, кото
рых придется командиро
вать за рубеж на опреде
ленный срок..,

—  Д умаю , что есть. Хотя не 
секрет, что за последние го
ды  много  квалифицированных 
специалистов ушло от нас в 
кооперативы. В связи с этим 
хочу сказать еще об  одной на
метившейся тенденции. Поста
вленные перед фактом необ
ходимости доставать продукты 
питания, не все кооперативы 
оказались конкурентоспособ- ! 
ны. М ы  привыкли ругать их 
за дороговизну. Но есть у 
этой проблемы  и оборотная 
сторона медали. В кооперати
вах д орого  ещ е и потому, что 
сам им  им все доро го  доста
ется. Нельзя покупать мясо  за 
8— 10 рублей и продавать ша
шлык из него, скажем, за 
рубль. П одобного рода зат
руднения и привели к тому, 
что на сегодняшний день у 
нас скопилось уж е  немалое 
количество заявлений от ко
операторов с просьбой вер
нуться в наше лоно. То есть 
нам предлагается выкупить эти 
кооперативы, вернуть их в 
систему общепита и сдавать 
бывшим владельцам на аренд- ' 
ных началах с условием  обе
спечения фондами. Таким об
разом , у  нас появляется воз
мож ность развивать малью 
ф ор м ы  обслуживания. Нет 
другой  возможности —  опе
ративно удовлетворит^ все эти 
просьбы. Для этого нужны 
средства. Ведь мы  должны 
возместить бывш им владель
цам понесенные на органи
зацию  кооперативов затраты. 
Будем  работать и в этом нап
равлении.

В общ ем  же, подытоживая 
нашу беседу, хочу сказать, 
что поводов для панических 
настроений у нас на данном  < 
этапе нет. Но о  выходе из 'I  
тупика, в котором  мы  ока
зались, мож но будет говорить 
только в контексте полней
шей перестройки нашего хо-~ 
зяйства, отношения к собст
венности и труду.

Т р е б у е т  р е ш е н и я

Д Е Ф И Ц И Т -  
П Р Е О Д О Л И М
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В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Й  
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ

Качественно новые принципы и подходы, определенные 
Законом о выборах депутатов Верховного Совета Грузин
ской ССР, явственно проявляются на каждом зтапе нынеш
ней избирательной кампании. Они отчетливо давали о себе 
знать и в ходе выдвижения кандидатов в депутаты, и во вре
мя их регистрации, они характерны к. для проходящих в эти 
дни встреч претендентов на депутатский мандат со своими 
избирателями. .

На состоявш емся 14 марта 
очередном  заседании Цент
ральной избирательной комис
сии по выборам • депутатов 
Верховного Совета Грузинской ' 
С С Р  ее председатель И. Ж ор- 
дания сообщил, что на 300 
мест в будущ ем  парламенте 
республики ныне претендуют 
2.300 человек, то есть в сред
нем на каждый мандат депу
тата —  по семь-восемь кан
дидатов. Среди  них предста
вители общественных органи
заций —  Народного фронта 
Грузии, Всегрузинского общ е
ства Руставели, Сою за науч
ных и инженерных обществ, 
сою зов юристов, экономистов, 
журналистов и других респуб
ликанских объединений. Почти 
четыре процента от общ его 
числа зарегистрированных кан
дидатов в депутаты —  науч
ные работники. Среди  тех, 
кто продолжает предвыборную  
борьбу, немало рабочих, пе
дагогов, врачей. В то ж е  вре
мя беспрецедентно много —  
треть всех баллотирующихся 
кандидатов— составляют руко
водители предприятий и хо

зяйств, объединений, учреж 
дений.

О  готовности своих избира
тельных округов и входящих 
в них участков к вы борам  де
путатов Верховного Совета 
Грузинской С С Р  доложили на 
заседании председатели окру
жных избирательных комиссий 
Давида Какабадзе избиратель
ного округа № 10 Ленинско
го  района г. Тбилиси Р. Соха- 
дзе, Победы  избирательного 
округа >42 190 Автозаводского 
района г. Кутаиси Б. Джаджа- 
нидзе, Алгетского избиратель
ного округа № 123 М арнеуль- 
ского района Т. Исмаилов. 
Констатировав, что в целом 
в этих округах и участках не
мало сделано по подготовке 
к выборам, комиссия заостри
ла внимание на отдельных не
достатках и упущ ениях в этой 
работе, указала на необходи
мость ликвидировать их в 
кратчайший срок, обеспечить 
проведение выборов на дол
жном организационном уров
не.

На нынешнем этапе избира
тельной кампании о собое  зна

чение приобретает обеспечение 
гарантий деятельности канди
дата в депутаты, в частности, 
организация его предвыбор
ной агитации. В связи с этим 
комиссия заслушала сообщ е
ния заместителя председателя 
Госкомитета Грузинской ССР 
по печати А. Брегадзе и глав
ного технолога Издательства 
ЦК КП Грузии В. Дохнадзе о 
том, как идет печатание аги
тационных плакатов с портре
тами, биографиями и плат
ф ормами  кандидатов в депу
таты. Отмечалось, что заявки 
окружных избирательных ко
миссий на печатание этих пла
катов в основном выполняют
ся своевременно. Однако, ес
ли, скажем, в Тбилиси и Рус- 
тави почти осе заявки уже 
реализованы, то в типографии 
А бхазской  А С С Р  до  сих пор 
не поступило текстов плакатов 
на 80 кандидатов в депутаты 
из 180. Еще хуже положение 
дел в Ю го-Осетинской авто
номной области, где на печа
тание сданы' тексты плакатов 
лишь на 4 кандидатов, да и то 
без их фотоснимков. Что ка
сается других регионов рес
публики, то, как было доло
жено на заседании, никаких 
претензий в Госкомитет по 
печати не поступало, если не 
считать нескольких кандидатов 
в депутаты, которые пожелали 
иметь существенно отличные 
от других плакаты —  с боль

шим форматом, большим тира
жом» Кстати, один из таких 
фактов, вынесенный на рассмо
трение комиссии, когда в о д 
ном и том  же округе претен
денты на депутатский мандат 
оказались не в равных уело- 
виях, получил самую  прин
ципиальную оценку.

С вою  принципиальную по
зицию выразила комиссия и 
при обсуждении вопроса о 
кандидатах в депутаты, заре
гистрированных в двух и бо 
лее округах. Расценив имев
шие место несколько подоб
ных фактов как грубейш ее на
рушение закона, предписыва
ющего, что «кандидат в депу
таты мож ет одновременно 
быть зарегистрирован и бал
лотироваться только в одном  
избирательном округе», ко
миссия приняла решение ис
ключить из числе зарегистри
рованных тех, кто нарушил это 
требование законе.

Логическим продолжением 
взыскательного разговора по 
данному вопросу стало и рас
смотрение поступивших в ад
рес комиссии писем и уст
ных обращений, жалоб и за
явлений граждан, касающихся 
различных аспектов организа
ции и проведения выборов. 
Детально анализируя каждое 
из этих обращений, члены ко
миссии вскрывали отдельные 
факты отступления от Закона 
о  выборах, давали соответст
вую щ ие р а з  ъяснения при
глашенным на заседание пред
ставителям окружных избирав 
тельных комиссий, кандидатам 
в депутаты и их доверенным 
лицам, отвечали на интересу
ю щ ие их вопросы.

В частности, секретарь ко
миссии Т. Кулулашвили дал по

яснения по поводу порядка 
включения граждан в список 
избирателей, вручения удосто
верения на право голосова
ния. Отмечалось, что •  соот
ветствии с Законом  о выбо
рах, список избирателей сос
тавляется по месту жительст
ва граждан. А  в случае, если 
в период меж ду составлени
ем  списков и днем  выборов 
избиратель поменял место 
жительства или находится в 
служебной командировке или 
в отпуске, то он получает 
удостоверение на право голо
сования и включается в до 
полнительный список избира
телей на том  избирательном 
участке, на территории кото
рого в настоящее время пре
бывает. Что касается воинских 
частей, то здесь в списки из
бирателей включается тот 
контингент, который ко  вре
мени представления этих спи
сков для всеобщ его ознаком
ления находится на террито
рии данного избирательного 
участка.

На заседании было заслу
шано сообщ ение заместителя 
председателя комиссии 3. Ква- 
чадзе о письме Центральной 
избирательной комиссии ок
ружным избирательным ко
миссиям о  порядке подведе
ния итогов выборов, направ
ления извещений и протоколов 
в Центризбирком. Принято 
постановление о  порядке хра
нения избирательной докумен
тации по выборам депутатов 
Верховного Совета Грузинской 
ССР. Рассмотрены и приняты 
предложения ряда окружных 
избирательных комиссий о  пе
реносе центров их избиратель
ных округов.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

Прошу слова!

ПРОМЕДЛЕНИЕ— 
ЭТО ПОРАЖЕНИЕ

Событие это неординарное. Еще недавно —  невозмож
ное. Вчера —  прогнозируемое. Сегодня уже, пожалуй, не
избежное. Речь— о  встрече секретарей целого ряда первич
ных парторганизаций республики,' состоявшейся в три пре
дыдущих дня. Встреча эта не была органивована вышестоя
щим партийным аппаратом —  она была проведена по ини
циативе самих участников. На ней прозвучала критика в 
адрес ЦК КП Грузии, был выработан итоговый документ, 
который участники встречи направили в ЦК.

Так что ж е это —  бунт? 
Раскол республиканской Ком 
партии? Или попытка выйти 
из глубокого кризиса? Способ 
повлиять на вышестоящий 
партийный аппарат, на при
нимаемые им решения? Во 
всяком случае, каждый ком
мунист имеет право на соб
ственное мнение. Этим гра-

, Событие 
Ц и м н е н и е

вом и воспользовались уча
стники встречи. Я задала не
сколько вопросов одному из 
них —  секретарю  парткома 
тбилисского производствен
ного объединения «Электро- 
возостроитель» Гизо ДОЛИ- 
ДЗЕ.

—  Что послужило. ПОВОДОМ 
для встречи!

—  Если коротко —  общ ест
венно-политическая обстанов
ка в республике и роль в 
происходящ ем Компартии в 
лице ее Центрального Коми
тета. Это в общ ем . Деталей 
множество. Одна из них —  
так называемый процесс «де- 
политизации», бурно  прош ед
ший недавно в вузах респуб
лики. Этим  событиям со сто
роны руководящ его партий
ного аппарата вообщ е не да
но никакой оценки. Хорош о 
это или плохо —  нормально 
ли явление, когда в коллек
тиве упраздняется партийный 
комитет? ЦК так и не выразил 
своего отношения.

Процессы, подобные тем, 
что прошли в вузах, набирают 
силу на предприятиях и в ор 
ганизациях. И  снова —  ника
кой реакции.

Все это и послужило пово
дом, чтобы собраться, обсу 
дить важнейшие моменты  по
литической жизни, информи
ровать ЦК о  том, как видим 
ситуацию мы, и радикально 
поставить назревшие вопросы.

—  В принятой резолюции 
содержится критика в адрес 
республиканского ЦК!

—  Да, конечно.
—  По поводу!
—  По поводу недопустимо

го промедления, отсутствия 
реального руководства Ком 
партией, отсутствия четких по
литических оценок. М ы  тре
буем решительных мер.

—  Вы предлагаете что-то 
конкретное)

—  Все наши предложения—  
в резолюции, обнародовать 
которую  сейчас, пока с ней не 
ознакомился Центральный Ко
митет, мы  считаем нецелесо
образным. Но некоторые из 
них я, конечно, м о гу  назвать. 
Главное —  в самые ближай
шие дни должен быть созван 
пленум ЦК КП Грузии с уча
стием секретарей первичных 
парторганизаций. На пленумЬ 
мы обязаны решить самые 
неотложные вопросы. В гом 
числе необходимо, чтобы 
пленум заслушал каждого из 
членов Бюро. Что товарищ 
сделал за последнее время, 
что делает, что собирается де
лать? И пусть пленум даст 
оценку этой деятельности. 
Это одно.' Другое. В апреле 
состоится съезд  Компартии 
Грузии, который должен оп
ределить статус нашей Ком 
партии, выработать Устав и 
Программу, утвердить, нако
нец, структуру партии. Во
просы, как видим, важнейшие, 
все они должны быть обсу
ждены в самых ш ироких пар
тийных кругах. М ы  все еще 
ж дем  проектов докумен
тов, чтобы мож но  было на
чать их обсуждение.

Подготовка к съезду —  это 
прежде всего обмен  мнения
м и  по поводу тех важнейших 
документов, которы е он дол 
жен принять. И уж е  на их 
основе будет строиться поли
тика Компартии республики.

Записала Галина 
ПЕТРИАШВИЛИ.

КТО В ТЕРЕМЕ ЖИВЕТ?
В субботу, третьего марта, в селе Окрокана произошло 

ЧП. Дачные коттеджи, принадлежащие Главному хозяйствен
ному управлению Совета Министров республики, были «ок
купированы» местными жителями. Нарушение закона! Бе
зусловно. Однако, честно говоря, язык не поворачивается 
назвать правонарушителями, например, тридцатилетнего Та
маза Кенчуашвили, ютящегося с женой, тремя малолетними 
сыновьями и матерью в барачном помещении, его ровес
ника, тоже главу многодетной семьи, Реваза Маградзе, за
нимающего комнату в девять квадратных метров.

—  В свое время я никого 
не просил посылать меня на 
бойню  в Афганистан, —  с 
горькой  иронией говорит 26- 
летний Василий Зурабашви- 
ли. —  Вернувшись из ада, я 
был вправе надеяться на со
чувственное к себе отноше
ние. С едьм ой  год меня, как, 
впрочем, и многих моих сооте
чественников, побывавших на 
этой страшной войне, бессо 
вестно «кормят» обещаниями, 
а я ведь не добиваюсь каких- 
то особых льгот. Просто хочу 
жить в нормальных человечес
ких условиях.

По сравнению  с Ревазом 
М аградзе, Василий живет про
сто «сказочно». Его семья, на
считывающая шесть душ , за
нимает квартиру в двадцать 
квадратных метров.

У тром  следую щ его дня при
был управляющий делами Со 
вета Министров республики 
Зураб  Махарадзе. Он пообе
щ ал окроканцам в ближайшее 
время рассмотреть их вопрос 
и по м ере  возможности по
мочь всем нуждающ имся. П ро 
сил даж е  составить списки та
ковых, но с условием, что они 
незамедлительно покинут кот
теджи. Часть согласилась с 
этим, но наиболее нуждаю
щ иеся категорически отказа
лись покинуть дачные поме
щения.

—  По нашему делу создана 
комиссия, —  говорит Манана 
Амиранашвили. —  И котя я 
и являюсь ее членом, но к ее 
составу у меня, как и у  всех 
моих односельчан, нет дове
рия. А, впрочем, поживем —  
увидим...

К беседе  подключаются дру
гие жители села.

—  Поля Окрокана были од 
ними из лучших в Картли, —  
говорит Важа Мебагишвили.—  
Поэтому их прозвали золоты
ми. Наш им предкам хватило 
ума строить дома на скалис
той местности, чтобы не за
нимать драгоценные пахотные 
земли. Но теперь время из
менилось. Дачи растут на по
лях как грибы. Держать скот

мы  не мож ем . Где его пасти? 
Село буквально окруж  е н о  
плотным кольцом коттеджей. 
И, вообще, когда прекратится 
их строительство?

Осматриваем новостройки. 
Кстати, здесь раньше был пи
томник хвойных деревьев. Ни
кто не позаботился пересадить 
молоденькие ели в другое м е 
сто. Теперь здесь разъезжает 
мощ ная техника.

Согласитесь, трудно не воз
мутиться. Но было бы неспра-

Факт крупным 
планом

ведливо не выслушать и дру
гую  сторону.

—  Проблемы  Окрокана, к 
сожалению, ничем не отлича
ются от проблем других сел,—  
говорит председатель Кали
нинского райисполкома города 
Тбилиси Зураб Бибилеишви- 
ли. —  Мы, по мере  возм ож 
ности, стараемся их решать. 
В течение нынешнего года се 
ло будет полностью  газифици
ровано, заасфальтированы до 
роги. Войдут в строй амбула
тория, кинотеатр. Не будет 
проблем  с питьевой водой.

Естественно, я в курсе слу
чившегося. Некоторые из тех, 
кто занял коттеджи, действи
тельно нуждаются в безотла
гательной помощ и. Работает 
специально созданная ком ис 
сия, которая через две неде
ли разберется во всем. Спра
ведливые требования будут 
удовлетворены. Ну, а те, ко 
м у  жаловаться на судьбу про
сто грех, ответят по закону.

Действительно, в числе пра
вонарушителей немало вла
дельцев цветочных теплиц, 
приносящ их солидную  при
быль. Есть и такие, которые 
продаю т часть приусадебных 
участков некоторым, отнюдь 
не бедным, тбилисцам под

строительство дачных домов. 
Однако б удем  до конца от
кровенны и зададимся вопро
сом: кто вызвал у сельского 
труженика отвращение к зем 
ле и превратил его в спеку
лянта? Ответ один и, к наше
м у  сожалению, оригиналь
ностью не блещет —- господ
ствующая у нас семь десяти
летий система землепользова
ния. Так имеем  ли мы  мораль
ное право напоминать сегод 
няшнему так называемому 
крестьянину о долге земле 
дельца, когда он таковым дав
но перестал быть?

Прокомментировать события 
м ы  попросили управляющего 
делами Совета Министров рес
публики Зураба Махарадзе.

—  Правда ли, что окрокан- 
ские дачи будут закупаться 
частными лицами!

—  Нет, это неправда. Ни в 
Окрокана, ни в Цхнети подоб
ное не произойдет. Для ин
формации скажу вам, что в 
прош лом году более девяно 
ста квартир в Коджори были 
безвозм ездно переданы м о 
лоды м многодетным семьям. 
Одиннадцать дач в Цхнети 
детдомовцам. В Крцаниси 
шесть двухэтажных зданий от
даны Министерству здравоох
ранения для организации реа- 

«билитационного центра. В Ко- 
булети на свои средства мы 
капитально отремонтировали 
роддом . Список мож но  про
должить.

—  Кто отдыхает в коттед
жах Окрокана!

—  Отдыхают не только на
ши сотрудники, но и извест
ные спортсмены, деятели на
уки и искусства. Кстати, ни 
один работник аппарата С ов
мина не является членом са
доводческих товариществ.

Что ж е касается новых зда
ний, возведенных на бывшей 
территории питомника, то  они 
построены на средства наше
го ведомства, и в них боль
шей частью будут проживать 
представители творческой ин
теллигенции. Знаю, часть са
женцев пострадала. Началь
нику Окроканского ремонтно- 
строительного упра в л е н и я 
Главного хозяйственного уп
равления Совета Министров 
республики Б. Гогелидзе объ
явлен выговор, и ему приш
лось заплатить из собственно
го кармана штраф за повреж
дение беженцев.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

« Н А М И  И З Б Р А Н  
ПАРЛАМЕНТСКИЙ ПУТЬ...»

Завершившаяся на днях в Тбилиси чрезвычайная конфе
ренции национально-освободительного движения Грузии, по 
мнению большинства ее участников, послужившая мощным 
стимулом к консолидации, в то же время выявила некото
рые противоречия во взглядах представителей отдельных 
формирований. В их числе оказались Народный фронт рес
публики и Социал-демократическая партия Грузии. Предла
гаем вниманию читателей интервью с их лидерам*

Нодар НАТАДЗЕ, 
председатель Народного фрон

та Грузии, профессор:

—  В «Комунисти» дня два 
назад была опубликована воз
мутительная клевета в отно
шении выборной позиции На
родного фронта Грузии. Было 
сказано, что якобы на ф ору
ме противопоставлялись два 
мнения: 1. Верховный Совет 
Грузии незаконен, поэтому 
нужно объявить ему бойкот.
2. Верховный Совет Грузии за
конен, поэтому мы должны 
принять участие в выборах. И 
указывалось, что Н Ф Г —  сто
ронник второго мнения. Это—  
неправда. Народный фронт не 
признает законности Верхов
ного Совета. Грузия —  аннек
сированная стран», и ее Вер
ховный Совет —  один из эле
ментов незаконно основанной 
структуры государственности, 
но НФГ считает необходимым 
участие в выборах с  той це
лью, чтобы фактически сущ е
ствующий Верховный Совет 
был укомплектован людьми, 
болеющ ими за националь
ные интересы Грузии. Верхов
ный Совет —  единственный 
орган, который сегодня офи
циально уполномочен пред
ставлять волеизъявление Гру
зии перед всем миром. Неуча
стие в предвыборной борьбе 
поэтому долж но расценивать
ся как преступление перед на
цией.

Борьба за победу на выбо
рах в Верховный Совет не о з 
начает признания его законно
сти и не мешает проведению 
параллельных парламентских 
выборов, выражающих инте
ресы республики. Не верю  в 
существование человека, ко
торому не была бы понятна 
эта простая логика. Не верю 
в существование такой лично
сти, которой невозможно бы
ло бы объяснить, что избра
ние парламентского пути борь
бы —  как одного  из средств 
достижения цели —  ка  озна
чает того, что нужно отрицать 
все остальные средства борь
бы. Или он должен -быть столь 
наивным, чтобы верить в то, 
что в борьбе за независи
мость Грузии достаточно лишь 
парламентского пути.

Поэтому должен признать, 
что не верю  в наивность тех, 
кто призывает сегодня боль
шинство населения бойкотиро
вать выборы. Хочу напомнить 
читателю, что одним из самых 
героических дел национально- 
освободительного движения в 
Грузии был 1924 год, затем —  
демонстрация в защиту госу
дарственного статуса грузин
ского языка 14 апреля 1978 
года. Это, несомненно, была 
очень смелая акция и стави
ла целью внесение в Консти
туцию  Грузии этого пункта. Это 
до  сегодняш него дня позво
лило оградить наш народ, на
ши национальные интересы от 
множества оскорблений. Если 
бы мы в тот день махнули на 
все рукой и заявили бы, что 
то, что записано в Советской 
Конституции, —  не наше де
ло, —  сегодня нам пришлось 
бы гораздо  хуже.

М еня удивляет позиция ра
ботников прессы, освещавши]! 
ход конференции. В работе 
конференции приняла участие 
лишь часть общ ественно-поли

тических формирований, уча
ствующих в национально-осво
бодительном движении Гру
зии. Они ж е представили д е 
ло так, что якобы только те, 
кто участвовал в форуме, и 
представляют это движение. 
М еня бы больше обрадовало, 
если бы и на конференции, 
и в прессе ш ел бы разговор 
о злободневных для Грузии 
проблемах —  хотя бы о  проб
леме армии, чем об  организа
ционных вопросах, взаимоот
ношениях м еж ду  различными 
группами и партиями.

Я не был свидетелем всего 
хода событий конференции. 
Конечно, все рады  тому, что 
сегодня проходит конферен
ция, проведение которой еще 
год назад так гласно не пред
ставлялось бы возмож ны м. Но 
будет еще более отрадно, ес
ли к национально-освободи
тельному движению  присоеди
нятся новые силы. Этому дви
жению  необходимы люди но
вого типа —  такие, которые 
умею т действовать и в поле, 
и на трибуне. К сожалению, 
поле и зал сегодня освоены 
не так хорошо, как стадион.

Будь благословенно повсю
ду дело Грузии, будем  беречь 
как зеницу ока наше единст
во. и будем  по отношению 
друг к др угу  критичны, но д о 
брожелательны.

Гурам М УЧ А И Д ЗЕ , 
председатель СДПГ 
доктор исторических 

наук, профессор:
—  Отрицательная оценка дея

тельности С Д П Г  объясняется, 
на мой взгляд, тем, что те по
литические партии, по иници*

• ативе которых бы  па созвана 
конференция, против избран
ного нами парламентского пу
ти борьбы, наш его стремле
ния к участию в выборах в 
Верховный Совет ГССР с це
лью  создания в нем своей 
фракции и ведения борьбы за 

„  независимость Грузии именно 
таким путем, —  Центральный 
комитет СД П Г считает неза
конными и коммунистическое 
правительство, и то— альтерна
тивное, которое намерены 
создать некоторые политиче
ские партии. _0>к

Во второй день-работы  ф о
рума мы  изложили свою  по
зицию  по поводу незаконно
сти создания оппозиционно
го  правительства. Д о  прове
дения свободных выборов 'на 
многопартийной основе, сог
ласно нормам меж дународно
го  права, единственно закон
ным является действующ ее во 
Ф ранции эмигрантское прави
тельство Грузии —  Националь
ный совет Грузии. Поэтому 
мы  призвали тех лидеров, ко 
торые собирались, а некото
ры е —  по-прежнему собира
ются создать незаконное пра
вительство, учесть то обсто
ятельство, что это может при
вести к новы м  репрессиям и 
жертвам ни в чем не повин
ных людей.

Я вынужден был заявить 
Звиаду Гамсахурдиа, Георгию  
Чантурия и Ираклию  Церете
ли о  том, что они ведут на
ционально - освободительное 
движение Грузии я неправиль
ном русле. Грузинские эми
гранты неоднократно призы
вали их к тому, чтобы следо
вать путем, избранным при

балтийскими республиками, 
но они упорно продолжают 
стоять на своих ошибочных 
позициях. На следую щ ий день 
выступил Звиад Гамсахурдиа 
и отметил, что создание коа
лиционного правитель с т в а 
приведет к бакинской траге
дии. С  позицией его союза 
мы согласны, но ее, у в ы ,. не 
разделяют другие партии. На 
конференции еще было сказа
но, что правительство незави
симой Грузии предательски 
эмигрировало во Ф ранцию . Но 
это был не побег. Оно при
остановило действие своей 
конституции и было вынужде
но эмигрировать, ибо силы 
были неравными, и продол
жение сопротивления войскам 
большевистской России при
вело бы к дополнительным 
жертвам. А  находясь в эми
грации, правительство Грузии 
вело и продолжает вести 
борьбу за признание Грузии 
аннексированной и за нацио
нальную ее независимость пу
тем обращений в О О Н  и дру
гие меж дународны е организа
ции. Национальный совет име
ет свой печатный орган в 
Париже —  «М ебрдзоли  Са- 
картвело»; выходят в свет и 
другие издания эмигрантских 
партий, которые распростра
нялись и распространяются в 
Г рузии, вызывая рост нацио
нального самосознания и м о 
билизуя прогрессивные силы 
на парламентские средства 
борьбы  за восстлновлеАие 
независимости Грузии. Наша 
партия является единственной 
оппозиционной партией, дей
ствующей в Грузии, которая 
юридически признана грузин
ской эмиграцией. Все осталь
ные не признаны ими по при
чине изб р а н н ы х  непра
вильных методов борьбы ; они 
называют их лидеров нацио
нал-большевиками, хотя я про
тив навешивания ярлыков.

Резкой критике были под
вергнуты мои труды, в част
ности —  «Социализм и само
управление народа». Эта кни
га была написана в 1982 году, 
и рукопись ее —  представле
на ученому совету Института 
истории партии при ЦК КП 
Грузии, где я работал в то вре
мя  заведую щ им  сектором  
научного коммунизма . Д ирек
тор, проф ком  и секретарь 
парткома института, опираясь 
на идеи, которые я развивал 
в своей рукописи, направили 
жалобу в КГБ и ЦК партии 
республики. М еня обвиняли я 
антисоветизме из-за развиео 
емых в книге идей плюрализ
ма, многопартийности и т. п. 
М еня спасль перестройка. 
Правда, и в ее условиях мне 
не удалось опубликовать книгу 
для ш ирокого круга читате
лей. Она была издана в 1987 
году тираж ом  в 500 экземпля
ров с гриф ом «для служ еб
ного пользования». В этом 
своем  труде я меж ду  строк 
развивал именно те идеи, о 
которых лишь сегодня начали 
говорить вслух.

Что ж е касается книги исто
рика Ш ота Вадачкория по ан
тисоветским молодеж ны м  ор 
ганизациям, выдержки из ко
торой были процитированы в 
последний день работы  кон
ференции, —  я был лишь ее 
редактором , а редактор, по 
м оем у  твердому убеждению , 
должен быть демократом  и 
стоять на позициях плюрализ
ма. Он обязан- следить за 
точностью  фактажа, но не 
мож ет отказать автору в его 
праве на интерпретацию.

Интервью  взяла 
Эка А ХА Л К А Ц И .

СОЗДАНА НОВАЯ АССОЦИАЦИЯ
В Грузинском об щ  е с т в е 

дружбы и культурной связи 
с зарубежными странами со 
стоялось учредительное собра
ние ассоциации «Грузия —  
Федеративная Республика Гер
мании».

Вновь созданная ассоциация 
ставит целью  способствовать 
углублению  как культурных, 
так и коммерческих и торго 
во-экономических взаимоотно
шений меж ду Грузией и Ф е 
деративной Республикой Гер-

Председателбм  правления 
ассоциации «Грузия —  Ф еде 
ративная Республика Герма
нии» избран Нодар Какабадзе, 
ответственным секретарем  —  
Нугзар Тугуши.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я , СЕССИ Я , ТАСС...«ЕСЛИ ТЫ РАЗБОГАТЕЛ ЗА ОДИН ДЕНЬ, 
Э Т О - Т В О Е  С Ч А С Т Ь Е »

Речь, конечно, о честном предпринимательстве. И —  ес
тественно —  свободном. Таком, каким, напрнмор, занима
ется вице • президент торгово • посреднической компании 
«Алекс» из Нью-Йорка Марк Райзен. Его специализация, 
если так можно сказать, —  Советский Союз, где рынок —  
необъятный, возможности для реализации тояароя и созда
ния сояместных предприятий —  неограниченные.

В корреспонденции русской службы радиостанции «Сво- 
бода» о работе чрезвычайной конференции национально-ос
вободительного движения Грузии отмечалось, что путь, из
бранный грузинским национально-освободительным движе
нием, дает полное основание полагать, что скорее всего 
именно Грузия я ближайшее время сможет повторить путь 
Литовской Республики к независимости и восстановлению 
своей государственности...

—  Предприятия, организ»- 
ции, пожелавшие через нашу 
компанию заказать тот или 
иной товар, могут получить 
его из-за рубеж а буквально 
через недёлю. Причем неваж
но, велик или мал заказ, ни
какой «дискриминации» он не 
подвергается., Сравните: заяв
ки, идущие у вас обычным 
путем —  то есть через внеш
неторговые организации, М и-

• нистерство внешней торговли 
СССР , —  выполняются через 
год-полтора, а иные ждут 
своего часе пять-шесть лет.

—  К бюрократическим про- 
| волочкам мы приучены.

—  Так надо отвыкать!
—  Собираетесь помочь в 

этом!
—  Желающих —  хоть отбав

ляй. Знаю, многие фирмы за- 
интересояаны вложить я Со

юзе деньги, создать совмест
ные предприятия, но...

—  Опять бюрократы вино
ваты!

—  Знаете, ваш ему прави
тельству —  я в данном слу
чае говорю  о  М оскве  —  на
до, наконец, понять, что ноль-, 
эя всех зажать в один кулак. 
Каждый должен сам решать 
свою  судьбу. Никакое прави
тельство не вправе —  если, 
конечно, и правда, есть жела
ние сдвинуть дело с мертвой 
точки —  вмешиваться в рабо
ту предприятия. Установи учет
ную ставку процента —  и сле
ди, чтобы тут не было ника
ких нарушений. Будет свобо
да предпринимательства —  бу
дут в магазинах товары. И не 
от правительства, от тебя са
м о го  в первую  очередь долж 
но зависеть твое благосостоя
ние. Если ты  разбогател за

один день, это —  твое сча
стье. И вообще: твой успех —  
твой успех; твое поражение —  
твое поражение.

—  Вы, Марк, прмехатг спе
циально в Грузию!

—  Нет. У  меня ещ е  дела 
в М оскве, Ленинграде, Эсто
нии. А  в Грузии интерес та
ком. Ваша земля —  тот ред 
кий уголок мира, где сохрани
лась чистая вода. Горные ис
точники, ледники —  вот «фаб
рики», ее производящие. Та
кая вода —  по нынешним вре
менам, великая ценность. Бот 
мы  и хотим организовать про
изводство и продавать ?ту во
д у  как на внутреннем рынке, 
так и за ее пределами. Тех
нология будет западная, ре 
сурсы  —  местные. Хорош ие 
перспективы  есть и с прода
жей чая, сиропов, вин. У  м е 
ня уж е  состоялись предвари
тельные беседы в Госагропро- 
м е  республики, Грузагроим- 
пексе, в Министерстве легкой 
промышленности. Неплохо бы 
создать небольшие предприя
тия, на которых бы работало 
человек по тридцать, го ест*-

. мобильные, с современным

оборудованием , по производ
ству модной  одежды . Ткани, 
рабочая сила —  ваши, техни
ка, технология —  западные. 
А какие возможности по раз
витию курортов!

—  И ваши предложения на
шли понимание!

—  Очень рад, что да. Ведь 
они —  взаимовыгодные. На
деж ду  на успех дает то, что, 
наконец, есть условия делать 
дело, минуя разного рода ин
станции, выходить на заинте
ресованные лица напрямую . 
Конечно, трудностей придется 
преодолеть немало, но задум 
ки стоят того, чтобы добивать
ся их осуществления.

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

Ф ото  Рубена Рухкяна.

А  теперь о  некоторых пере
дачах грузинской службы ра
диостанции «Голос Америки». 
Одна из них —  беседа нью- 
йоркского корреспондента ра
диостанции с актрисой Тбилис
ского  государственного теат
ра имени К. Марджанишвили 
Гурандой Габуния.

Не только вопросам внешне
экономической деятельности 
Грузии была посвящена бесе
да корреспондента радио
станции с ответственным ра
ботником Министерства тор 
говли республики Гией Горго- 
дзе. Круг вопросов был раз
нообразным —  рассказывалось 
о  планах создания нескольких 
грузинских ресторанов в С Ш А  
и Израиле, о  грузинских сту
дентах, проходящ их обучение 
в Соединенных Штатах, о том, 
как мы отметили очередную  
годовщину аннексии Грузии 
Советской Россией. О собое

внимание было обращ ено на 
деятельность фонда имени 
М ераба Костава. Собеседник 
рассказал и о  деятельности 
Общ ества Руставели, руково

дителем первичной организа
ции которой он является.

Вниманию радиослушателей 
был представлен и обзор  
двадцатого номера журнала 
«Гушаги», редактором  и изда
телем которого является Геор 
гий Церетели. В этом номере, 
ш ироко освещается жизнь и 
деятельность М ераба Костава. 
Уделено внимание и пробле
м е  так называемых «турок-мес- 
хетинцев», рассказывается о

политических партиях Грузии 
и их лидерах, здесь ж е опуб
ликовано письмо Звиада Гам
сахурдиа ныне покойному А н 
дрею  Сахарову. Нашли свое 
место  на страницах журнала и 
исторические исследования, 
рассказ о  фестивале грузин
ского  искусства в Сан-Диего...

О б  отношении парламента 
Грузии к учреж дению  поста 
Президента С С С Р  рассказы 
вается в двух статьях, опубли
кованных в наиболее влия

тельных газетах С Ш А  «Вашинг
тон пост» и «Нью -Йорк тайме». 
По сообщ ению  Ч«Голоса А м е 
рики», комментаторы  отмеча
ют —  бросается в глаза, что 
Т А С С  распространил лишь 
часть постановления Верховно
го Совета Грузинской ССР, не 
коснувшись осуж дения факта 
оккупации независимой Гру
зии.

Совсем  недавно в Г рузии с

частным визитом находился 
конгрессмен  Боб Маккуэйн. В 
беседе  он сообщ ил, что при
вез в Грузию  художественный 
фильм «Иисус», и, естественно, 
разговор больш е касался во
просов религии в Грузии. Но 
интересно отметить вот что: 
говоря о событиях 9 апреля, 
конгрессмен  заявил, что это 
дело рук врагов социализма! 
Что ж, любопытно!

И последнее. «Голос А м ери 
ки» сообщ ил об  интервью аме
риканскому телевидению  пред
ставителя М И Д  С С С Р  Гейна- 
дия Герасимова. О н  заявил, 
что выход из С С С Р  Литвы м о 
жет стать прецедентом для 
остальных республик Прибал
тики. А  вот касаясь Грузии, 
Герасимов заметил, чтп, учи
тывая многолетние с* <зи с 
Россией, вряд ли Гр у2ия по
следует прим еру литовцев.

Да, кстати, как вы могли за
метить, положение в нашей 
республике асе ещ е  связыва
ется западными радиоголоса
ми е Литвой.

Обзор подготовил 
Тамаз ЛОМСАДЭЕ.

Грузия —  в радиоголосах
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С Сообщают 

репортеры Т А С С , 

/у  Г Р У З И Н Ф О Р М а  

А *?.г> ^  м «ЗВ>

СТАВКА НА ОРОШЕНИЕ

С  приходом  ВВСНЫ т р у ж е 
ники колхозе села Велисци- 
хе Гурдж аанского района при
ступили к ремонту ороситель
ной сети. Каналы очищаются 
от галечника и сорной  травы. 
Питаясь водами реки Алаэа* 
ни, оросительная сеть в про
ш лом, крайне засуш ливо* го 
ду, обеспечила полив вино
градников, полей и огородов 
хозяйства. Здесь  собрали с 
каж дого  гектара по 90 цент
неров ягод, тогда как сосед 
ние хозяйства из-за нехватки 
воды недобрали больш ое ко
личество винограде.

« К А М А З »  • П О М О Щ Н И К

П риобретя больш егрузный 
автомобиль «КамАЗ», работни
ки кооперативного кафе «Ко
реей» по приготовлению  на
циональных блюд, что в селе 
Д ранда Гульрипш ского рай
она, получили ; возмож ность 
более оперативно и проф ес
сионально решать свои про
изводственные вопросы.

О дно из первых в Абхазии 
кооперативных кафе, пользу
ю щихся популярностью  у ме
стных жителей, отдыхаю щ их 
и туристов, расположено на 
главной магистрали, связываю 
щ ей Тбилиси с Сухуми.

Д О М А Ш Н И Й  М У З Е Я

В музей  превратил свой не
больш ой д о м  за многие годы 
увлеченного ' труда один из 
старожилов город? Кинеш мы 
А . Ф ирсов. По проф ессии он 
слесарь - ремонтник, более 
четырех десятилетий трудит
ся на Красноволж ском  хлоп
чато-бумаж ном  комбинате. А  
ещ е  Алексей  Алексанрович —  
неутомимый собиратель раз
личных диковинок. •

Чего только не увидиш ь в 
его  дом аш нем  музее? Кол
лекции всевозмож ны х часов, 
собрания музыкальных шка
тулок, поддужных ямщ ицких 
колокольчиков —  не едийст- 
венное том у подтверждение.

В Сухуми —  весна. В садах н парках цве
тут нарциссы, каллы, бело-розовой кипенью 
покрылись вишни, абрикосы, по-весеннему 
греет солнце на набережной.

Н а с н и м к а х :  белым цветом покрылась 
черешня «ланеса вкзот», хавезеннвя в Су

хумский ботанический сад из Японии; на на
бережной репортерская фотокамера запечат
лела счастливую семью студентов Грузинско
го института субтропического хозяйства Ме
раба и Мананы Зухбая.

(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

СОЗВЕЗДИЕ КНИГ
В городе Киеве в книжном магазине «Созвездие» про

шла выставка-продажа книг грузинских авторов, изданных в 
переводе на языки народов СССР. ‘

С реди  множ ества представ
ленных здесь изданий были и 
новинки, зазвучавшие в пе
реводе  на русский. Это,, в ча
стности, повести грузинского 
прозаика С осо  Пайчадзе, но-

В ы с т а в к и

вый роман Леаана Хаиндрава 
«Очаровательная даль».

Большой популярностью  на 
Украине пользуется поэзия 
Рауля Чилачааа —  неординар
нее явление нашей многона
циональной литературы. Этот 
грузинский поэт, лауреат пре
мии -Ленинского комсомола 
Грузии и премии имени М ак
сима Рыльского —  киевля
нин. Стихи он пишет и на 
украинском  языке. Ответст
венность за жизнь людей —  
главная заповедь его творче
ства. В тяжелый 1936 год поэт

неоднократно бывал в зоне 
Чернобыльской А Э С . Там и 
родились его новые стихотво
рения и поэма «Полесская 
Ярославна, с  младенцем», во
шедшая в книгу «Почему пи
шу стихи».

М ногие годы советская пи
сательница, абхазка по нацио
нальности, пишущая на рус
ском  языке, Этери Басария 
живет и работает на Украине. 
Только что киевское изда
тельство «Днипро» выпустило 
ее новую  книгу «На перекре
стке», которая также была 
представлена на выставке вме
сте с другими произведения
ми писательницы.

Киевляне и гости столицы 
Украины проявляют большой 
интерес к  книгам братской 
Грузии. И выставка-продажа 
подтвердила это в полной м е 
ре.

Федор ДРИГАЙЛО,
журналкст.
г. Киев.

Э Х О  Т Ы С Я Ч Е Л Е Т И Й . . .
В городах Канады —  Оттаве, Квебеке, Торонто, Калгари, 

Эдмонтоне и Ванкувере с большим успехом прошли гастро
ли государственного ансамбля «Рустави-». В течение месяца 
грузинские певцы дали десятки, в том  числе незапланирован
ных, концертов. Газеты печатали восторженные рецензии, 
руководители культурных ассоциаций городов предлагали 
контракты на продление гастролей, новые приглашения.

На днях на имя министра культуры республики Валерия 
Асатиани поступило письмо о т  видного импресарио Д ж ор 
дж а Зуккермана, который сообщ ает о больш ом успехе 
грузинских исполнителей и грузинской песни

«Примите нашу благодарность лично вы и ваше министер
ство, весь грузинский народ за предоставленную  нам сча
стливую возможность встречи с древней грузинской музы 
кой. Чтобы вы яснее могли представить себе произведенный 
вашим ансамблем ф урор , привожу несколько корогеньких 
выдержек из газетных публикаций: «С захватывающего дух 
многоголосья грузинской песни на вас обрушивается эхо ты
сячелетий грузинской культуры» —  «Оттава ситтэн». «Гру
зинский мелос столь необычен, что с первой же ноты заво
раживает слушателя» —  «Кингстон уич стандарт». «Вели
чественно! Грандиозно! Трудно было представить, что кро
м е  итальянцев кто-либо на земле так богат мелодиями» —  
«Сед деар адвокат»,

Канада стала свидетелем уникального исполнительского 
мастерства ансамбля «Рустави». М ы  с нетерпением ж дем 
возможности новой встречи с ансамблем из далекой г рузии. 
С  приветом Д. Зуккерман».

И? Канады ансамбль выехал а турне по городам  С Ш А  —  
Сан-Диего, Лос-Андж елес, Чикаго, Нью -Йорк, Вашингтон, где 
гастроли продлятся два с половиной месяца.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

:::::

ДЕПРЕССИЯ 
И РАК

М ож ет ли  д еп р есси я  вызывать  
болезнь? Считали, что такая за 
висим ость сущ ествует  и д а ж е  в 
отнош ении рака.

Однако результаты  эп и дем и о
логического обследования 6.913 
человек показало отсутствие та
кой зависим ости: сравнение уров
ней  заболеваем ости  раком  среди  
тех  групп опрош енны х, которые 
им ели многочисленны е и  м ало
численны е признаки депрессии, 
н е выявило сколько-нибудь зн а 
чимых различий.

В группе с  симптомам и д еп р ес
сии  разны ми форм ами рака стра
д е  ло 11 проц., а в группе без 
си м п том ов ,.— 10 проц.

Однако вы сказано осторож ное  
м нение, что это не исклю чает  
возм ож н ости  влияния депрессии  
н а  раааигие у ж е  им ею щ егося з а 
болевания раком.

С другой  стороны , некоторые 
специалисты  вы сказали несогла
си е  с  вы водами этого обсл едова
ния, заявив, что оно не учиты
вало равличяы е виды  рака, • а н е
которы е виды  рака, считаю т они, 
н аходя тся  в зависим ости  от  гаких 
состояний, как стресс и деп р ес
сия.

Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Й
С Ы Щ И К

52 секунды  п а  выяв венке лич
ности  преступника я  полтора ча
са  на его поиск и задерж ан и е — 
такой реж им  борьбы  с  правона
руш ителям и стал  возм ож ен  с  на
чалом работы в датской полиции  
нового компью тера дл я  выявле
ния лиц по отпечаткам  пальцев. 
Г азета « Ю лландс-постся» сообщ а
ет , что с  м омента ввода в экс
плуатацию  1 апреля этого года с 
его  помощью у ж е  удалось выя
вить и задер ж ать  130 преступнн- 
ков.

« К о м п ь ю т е р  оказы вает нам 
больш ую помощь, взяв на себя  
всю рабочу по сличению  отпечат
ков», — отмечает сотрудник кри
минальной полиции Й орген Л ар
сен . Он является одним  и з 16 со
трудников центрального бюро 
идентификации полиции, об у 
ченных пользоваться компьюте
ром. До появления электронного  
помощ ника на протяж ении 90 лет  
полиции приходилось лелать эту  
кропотливую работу вручную , и 
порой она занимала несколько 
месяцев, отметил он.

Эта большая коллекция античной серебряной посуды  (на сним 
ке) была найдена в трю ме затонувш ей у  побереж ья Италии римской  
галеры. Сейчас эти уникальные вещи выставлены для обозрения в 
Нью-Й орке и вскоре будут  проданы, по сообщ ению агептства, АН , 
на аукционе «Сотби» в Цюрихе. Вся коллекция состоит из четыр
надцати серебряны х предметов, датированны х четвертым веком 
ггашей эры. Специалисты оцепивают это сокронище в восемьдесят  
м иллиона» долларов.

ФРАНЦИЯ. «Автомобили и 
люди». Так называется экспо
зиция, разяернутая я залах 
выставочного комплекса «До
ма радио» во французской 
столица. В экспозиции пред
ставлены модели автомобилей, 
которые, вполне возможно, 
выйдут на улицы городов в 
начале будущего столетия.

Н а  с н и м к е :  посетители
выставки знакомятся с экспе
риментальным двухместным 
миниавтомобилем. Корпус ма
шины изготовлен из пласти
ка, а максимальная скорость 
ее с рабочим объемом ци
линдров 617 кубических сан
тиметров —  90 километров в 
час. Вившие машине несколь
ко иепомииеет космический 
корабль инопланетян на на- 
учио-феитестических фильмов.

П о сообщ ениям  корреспондентов  
ТАСС н  зар убеж н ы х изданий

С П О Р Т ,  | ь  а  ‘

Н Е О Б Ы Ч Н А Я
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ
Коротким рабочим визитом 

в М оскву мож но  назвать пре
бывание в столице генераль
ного секретаря М еж дународ
ной федерации фут б о л а  
(Ф И Ф А) Й. Блаттера и предсе
дателя ю ридического комите
та Ф И Ф А  П. Порты.

Две проблемы  тревожат нас 
в советском футболе, заявил 
Блаттер на пресс-конферен
ции, которая прошла 15 мар
та в Госкомспорте СССР. 
Это —■ решение Федерации 
футбола Грузии о своей неза
висимости и конфликт меж ду 
Ф едерацией футбола С ССР  и 
Сою зом  футбольных лиг.

В преддверии пресс-конфе
ренции ф мы  встречались с 
Н. Ахалкаци, президентом 
грузинской федерации, и Д. 
Кипиани, старшим тренером  
«Иберии» (Тбилиси) и объяс
нили им, что рассматривать 
вопрос о  членстве в Ф И Ф А  
мы м ож ем  только в отноше
нии федерации футбола не
зависимого государства. Про
ведение самостоятел ь н о  г о 
первенства не гарантирует 
права на участие в состязани
ях под эгидой Ф И Ф А .

Говоря о  сою зе футбольных 
лиг, Блаттер еще раз под
твердил точку зрения Ф И Ф А : 
в СС С Р  есть одна организа
ция, руководящ ая развитием 
футбола в стране, —  Всесо
юзная федерация футбола. И 
сегодня у Ф И Ф А  самый тес
ный контакт с этой федерацией.

(ТАСС).

И «ЖАЛЬГИРИС» 
ОТКАЗАЛСЯ...

ВИЛЬНЮ С, 16 марта. (Эль- 
та— ТАСС). В соотэетствии с 
обращ ением Госкомспорта и 
олимпийского комитета Лит
вы —  о неучастии спортсменов 
этой республики во всесою з
ных первенствах и в сборных 
Советского Сою за —  вильнюс
ский «Жальгирис» прекращает 
свои выступления в чемпио
нате С С С Р  по футболу. На
мечавшийся на 17 марта в 
Вильнюсе календарный матч 
«Жальгирис» —  «Динамо» (М о
сква) отменен.

«Мы спокойно встретили 
известие о  решении спортив
ных. организаций Литвы, —  
сказал главный тренер «Жаль- 
гириса» Беньяминас Зелъкя- 
вичюс. —  С  -принятым Верхов
ным Советом  республики ак
том о  возрождении независи
мости Литвы было бы нело
гично участвовать в чемпио
нате СССР . Вот только поду
мать о  наших дальнейших 
стартах литовским спортивным 
организациям следовало бы».

Вместо матча с московским  
«Динамо» вильнюсские фут
болисты на ^воем поле встре
тятся с клайпедским «Атлан- 
тасом», д о  сих пор игравшим 
во второй лиге чемпионата 
СССР. А  на 25 марта наме
чен товарищеский матч с тби
лисской «Иберией».

УТОЧНЕНИЕ

Кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета Грузинской 
С СР  выдвинута нотариус Те- 
трицкаройской районной но
тариальной конторы Русудан 
Николаевна Натидэе —  от Те- 
трицкаройской региональной 
организации Н ародного ф рон
та Грузии.

В номере  «Зари Востока» от 
14 марта а опубликованном на 
третьей полосе сообщении о 
выдвижении кандидата в депу
таты Верховного Совета Гру
зинской С С Р  допущ ена неточ
ность. И мя и отчество заве
дую щ его  каф едрой социально- 
политической теории Кутаис
ского  педагогического инсти
тута имени А. Церетели кан
дидата а депутаты Чхеидзе 
правильно следует читать «Ге
оргий Михайлович».

Центральная 
избирательная комиссия.

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

Ш И Р Я Т С Я  К О Н Т А К Т Ы
XПрошел ровно год после подписания договора о 

трудничестае между отделением Гос ком интуриста СССР а 
Батуми и турецкой туристской фирмой «Сарптур».
Ев президент Рифвт Гюнвй «Интерсервис», жителм Грузии 

отметил эту дату благотвори- знакомятся с черноморским 
тельной акцией. Он подарил побережьем Восточной Анато- 
10 тысяч одноразовых шлри* ли*.
цав детской Республиканской 
больнице Аджарии. ■

Теперь мы думаем о новых 
маршрутах как по республике,

—  В Грузии только по ли- так и вдоль Черноморского 
нии нашей фирмы уже побы- побережья СССР, 
вало более 600 турецких Гра- —  Аналогичные планы есть 
ждан, —  сказал Рифат Гюней и у нас, —  говорит предсе- 
корреспоьденту ГРУЗИНФОР- датель кооператива «Интар- 
Ма. —  С каждым разом жала- сервис» Джемал Горделадзе,—  
ющих становится все больше. Пока советские туристы, аы- 
В свою очередь и мы при- еэжающие а Турцию, лосе- 
нимаем туристов из вашей щают города черноморского 
республики. Благодаря наше- побережья на востоке стра- 
му партнеру —  кооперативу мы,

П О К А З Ы В А Е Т
Т Б И Л И С И

ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 МАРТА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

15.50 — Информационный вы
пуск. 16.00 — К ур с экономики.
16.30 — Д ля школьников. Р ус
ский язык. 17.00 — Научно-по
пулярный фильм «Ж абы ». 17.30— 
История Грузии. 18.00 — Х удо
ж ественная самодеятельн о с  т ь 
учащ ейся м олодеж и  г. Хаш ури.
18.30 — Мультфильм «Б еспокой
ный Г устав». 18.40 — Зем ля моя, 
родная! 19.20 — Интервью-анке
та 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Диалог на политическую  тему. 
21.05 — Ком позитор и времн — 
С. Н асидзе. 22.00 — Время.
22.30 — Грузинский регби сего
дня, завтра... 22.55 • -  Театраль
ная панорама.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
10.55 — Х удож ественны й теле
фильм «Ш антаж ». 19.25 — П ро
грамма мультфильмов. 20.00 —
Моамбе. 20.35 — Х удож ественны й  
фильм «П ож елай  мне нелетной  
погоды».

ВТОРНИК, 20 МАРТА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. П рограмма мульт
фильмов. 13.00 — В полдень.
13.50 — Д ля абитуриентов. Х и
мия. 14.20 — А тлетизм . 14.15 — 
Киноочерк. 15.15 — Грузинский  
документальны й телефильм «70 
вопросов». 15.50 — Информаци
онный выпуск. 16.00 — Телекурс. 
Грузинский язык. 16.30 — Гру
зинский документальны й фильм 
«Д авид Б адр и дзе» . 10.50 — Д иа
лог на политическую тем у (пов
торно). 17.20 — И зучим англий
ский язык. 17.50 — Д ля школь
ников. Мы н природа. 18.40 —
Театральная афиш а. 19.05 — Вы
боры — стереотип или новш ест
во? 19.45 — Д зилиспирули. 29.00— 
Моамбе. 20.35 — Д ля м олодеж и. 
Спустя пять лет ... 21.15 — Д е
лами славен человек. П . За
хара». (К  75-летию со  дни ро
ж ден и я ). 22.00 — Время. 22.30 — 

•узинекий х у д о ж ест  в е н н ы й  
•ильм «К варкваре». 23.55 — На 

•руме м олодеж и. Телевизион
ный дневник.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Телепостановка «П ер- 
Гюпт». 17.20 — Д ля школьников. 
О бщ ествоведение. 18.05 — К о
роткометражный худож ественны й  
телефильм « У  колодца». 18.55 — 
Учительский час. Г рузинская ли
тератур*. 19.40 — Докум енталь
ный фильм «Ч еловек идет по 
болоту» (первый п ок аз). 20.00 — 
Моамбе. 20.55 — Впервые на на
шем экране. Х удож ественны й  
фильм «Т ихая радость».

СРЕДА, 21 МАРТА

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. П рограмма мульт
фильмов. 13.00 — В полдень. 
18.50 — Для школьников. Основы  
Советского государства и права. 
14.20 — Х удож ественны й фильм

ноочерк. 18.15 — Д л я  школьни
ков. К онцерт инструментальной  
музыки. 18.40 — Грузинские д о 
кументальны е фильмы: «Д ли спа
сения лозы », «Приклю чение м у
равья». 19.00 — Объявле и и я.
19.05 — В мире науки. Биотех
нология сегодня, завтра... 19.45— 
Д зилиспирули. 20.00 — Моамбе.
20.35 — День письма. 20.45 — 
Залог усп еха. 21.05 — В ы б о р ы -  
стереотип или новш ество? 22.00— 
Время. 22.30 — К онцерт Госу
дарственного академического за 
служ енного ансамбли народного  
танца Грузни.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
10.05 — Ф ильм-спектакль «Соло 
для часов с  боем ». 18.80 — Учи
тельский час. Русский язык. 
19.15 — И з обм енного фонда ЦТ. 
Экран документальны х теле
фильмов. 20.00 — М оамбе. 20.35— 
Х удож ественны й фильм «Н е
ж данно-негаданно» (на грузин
ском язы ке).

ПЯТНИЦА, 23 МАРТА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

12.30 — Д ля воспитанников дет
ских садов. П рограмма мульт
фильмов. 13.00 — В полд-(.чь. 
13аб0 — Телекурс. 'Физика. 1 — 
Атлетизм . 14.45 — Программа
грузинских короткометраж п ы х  
худож ественны х телефиль м о в.
15.50 — Информационный вы
пуск. 16.00 — И зучим  француз
ский язык. 16.80 — Грузинский  
многосерийный х у д о ж е с  гизпный 
телефильм «П астухи  Туш ети». 
3-я серия. 17.40 — Д ля старш е
классников. И стория Грузли. 
18.10 — К и нож ур нал. 18.20 — 
Народное творчество. Концерт.
18.50 — История грузинской ли
тературы . 19.15 — Грузинский  
документальны й фильм. 19.25 — 
Уроки искусства. 20.00 — Мо
амбе. 20.35 — Выборы — стерео
тип или новш ество? 21.15 — А. 
Ш анидае. Вокальный цикл «Пик-
Йис гора». 22.00 — Время. 22.80 

Пша премьера. Первый совме
стны й грузинско-английский х у 
дож ественно - документа.! ь и ы й 
телефильм «И щ ем  М арджори и 
Оливера».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.05 — Документальны й теле
фильм «В  ож идании  праздника»  
(первый п ок аз). 16.25 — Впервые 
на нашем экране. Х удож ествен
ный фильм «К онец  вечности».
18.35 — Для школьников. Ф изи
ка. 19.20 — П рограмма мульт
фильмов. 20.00 — М оамбе. 20.35— 
Грузинский худ ож еств  е и и м й 
фильм «Кваркваре».

СУББОТА, 24 МАРТА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

9.35 — Грузинские коротка 
раж ны е худож ественны е  
фильмы: «Г ия и  Зур а» ,
каникулы». 10.20 — Атлет*.

курс. М атематика. 16.30 — П ро
грамма научно-популярны х филь
мов. 17.05 — И зучим  немецкий  
язык. 17.35 — Объяв л  е  н и я. 
17.40 — М ультфильм. 18.00 — 
Ц ель—ш кола будущ его. 18.50 — 
Н аш  дискуссионны й клуб. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Гостелерадио  
Грузинской ССР. П ублицисти
ческая программа «Вертикаль»  
(М ). 21.35 — Н ародное творчест
во. 22.00 — Время. 22.30 — На 
заседании  Совета М инистров Гру
зинской ССР. 22.50 — Концерт  
Государственного ансамбля пес
ни и танца г. К утаиси. 28.50 — 
На форуме м олодеж и. Телеви
зионный дневник.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.05 — Документальны й фильм  
« С о г л а с и е »  (первы й п оказ).
16.35 — Х удож ественны й фильм  
«П ортрет жены худож н и к а». 
18.00 — Для школьников. М ате
матика. 18.45 — Грузинский до
кументальный телефильм «П р е
мьера». 19.30 — П ро г р а м м а  
мультфильмов. 20.00 — Моамбе.
20.35 — Х удож ественны й фильм 
«Помнить или забы ть?»

ЧЕТВЕРГ, 22 МАРТА

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.30 — Для воспитанников дет
ских садов. П рограмма мульт
фильмов. 13.00 — В  полдень.
13.50 — Учительский час. Ос
новы информатики и вычислитель
ной техники. 14.20 — Грузинский  
документальны й фильм « Р в е т » .  
14.45 — Грузинский м ногосерий
ный худож ественны й телефильм  
«П астухи  Т уш ети». 1-я серия.
15.50 — Информационны й вы
пуск. 16.00 — Д ля абитуриентов. 
Биология. 16.80 — Грузинский  
многосерийный худож ественны й  
телефильм «П астухи  Т уш ети». 
2-я серия. 17.85 — Д ля слуш а
телей телекурса. ГрузПпский 
язык и  литература (анализ до- 
м еш них задан и й ). 18.05 — Ки-

10.45 — И зучим грузинский язык. 
11.15 — И зучим  русский яаык.
11.45 — Документальны й фильм 
«М уза фотографии» (первый по
к а з). 12.05 — Экран др узей . По
казы вает ТВ Красноярска.
13.05 — П рограмма мультфиль
мов. 13.35 — Пять минут поэ
зии. 13.40 — Н ародное творчество. 
Х удож ница-сам оучка И . Лски- 
швили. 13.55 — Человеческий  
фактор. 14.15 — П ять минут по
эзии. 14.20 — Информационный  
выпуск. 14.30 — Играет амери
канский пианист Дайер Уолш. 
15.30 — Д ля школьников. «Улы б
ка фрески». 16.10 — П ять минут  
поэзии. 16.15 — Театральная поч
та. 17.25 — Зрунва. 18.10 — Пять 
минут поэзии. 18.15 — О дно- в 
природу. 19.00 — М еж дународная  
панорама (М ). 19.45 — Д зилис
пирули. 20.00 — М оамбе. 21-00— 
Баскетбол, Ч ем пионат СССР: 
«Д инам о» (Т билиси) — «Н алсв»  
(Таллинн). 21..30 — Радость мно
годетны х сем ей (передача 1-я).
22.00 — Время. 22.30 — Иллю
зион.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 МАРТА

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
10.05 — Утренняя музы кально
развлекательная прог р а м м а.
11.00 — За экономическую  неза
висимость Грузии. 11.30 — К ино
афиша. 12.00 — Ф утбол. XIII 
чемпионат м ира. Ф инал: сборная  
Аргент и в ы  — сборная ФРГ. 
13.40 — Воскресная выставка.
13.45 — К инбочерк. 14.05 — 
Урок грузинской пародией пес
ни. 14.35 — Вестник. 15.15 — 
Воскресная выставка. 15.25 — 
Отчизна, язык, вероисповедание  
(передача 14-я). 15.50 -  К он
церт грузинских м астеров и с
кусств. 16.25 — Д ля школьни
ков. «А какий». 17.35 — Советы 
молодым матерям. 18.05 — Гру
зинский худож ественны й фильм  
«М амлюк». 19.45 — Д зилиспиру
ли. 20.00 — М оамбе. 21.00—Б ас
кетбол. Чемпионат СССР: «Ди- 
иэм о» (Т билиси) — «К алсв»  
(Т аллинн). 21.80 — Радость мно
годетны х сем ей  (передача 2-я ).
22.00 — «7  д я ей » . 28.00 — П е
редача, посвящ енная 70-летию со 
дн я  рож дения П . Грузинского.

17 марта

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

10.10 — И зучим грузинский язык. 
10.40 — И зучим  русский язык.
11.10 — Театральная панорама. 
12.50 — Спортивная программа 
«И талия-90» (п ередач а  8 -я ). 18.50 
— Грузинский «В ер н и саж »  в 
Польше. 14.15 — П ять м инут по
эзии. 14.20 — Экран друзей . 
Программа ТВ Сочи. 15.20 — Ин
формационный вы пусх. 15.80 — 
Программа м ультфильмов. «З др ав
ствуй, тетя  л и са !» , «Б оевой куз
нечик». 15.50 — П ять м инут по
эзия . 15.55 — Г лобус. 16.55 — 
Д л я  школьников. Д ень рож дения. 
17.45 - -  Проблемы  горных сел. 
18.30 — Л екторий искусства  
Итальянское и скусство X V III ве
ка. 19.00 — М еж дунар одная п а
норама (М ). 19745 — Д зяляспи- 
рули. 20.00 — М оамбе. .21 .00  — 
« У  камина». К онцерт. 21.30 — 
Д ля м олодеж и . Выборы, выбо
ры ... 22.00 — Время. 22.30 — 
Иллюзион.

Москва

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
7Л 0  «120 м ин ут» . 9.85 — Ма
м а, папа и я . 10.05 — «Д ом аш 
няя академ ия». 10.85 — «В ре
мена года». 11.35 — Х удож ест
венный фильм «Зап асн ой  вари

ант». 18.00 — «П артнер». 1 3 .3 0 -  
Фильмы р еж и ссер а  Г. Козинце  
ва. Х удож ественны й фильм «До» 
К ихот». 15.05 — В стреча с  ки 
нореж иссером  А . Кончаловским
10.00 — М ультфильм. 16.20 -  
Очевидное—невероятное. 17.20 -  
Ф отоконкурс «З ем л я  — наш  об  
Щий дом ». 17.30 — П оет М. Су 
ворова. 17.55 — Политически) 
диалоги. 18.25 — V III М еж дуна  
родный фестиваль телепрогрпм* 
народного творчества «Р адуга»  
Музыкальное путеш ествие п< 
провинциям П акистана. 19.00 -  
«М еж дуна р о д н а я  панорама»  
19.45 — М ультфильмы. 20.00 -  
В ечер телевидения «Т и-бя-зс»  
(Я п он и я). 2 2 .0 0 — Время. 22.30 -  
«Т елескоп». 22.55 — П родолж е  
пне вечера телевидения «Ти-бн  
эс» . 01.05 — «Э хо дн я » .

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ
9.00 — Утренняя гимнастика 
9.15 — М ультфильм. 9.85 — «Н| 
экране сл уж ба  « 0 1» . 10.05 -  
«Л ебеди  в п р у д у » . Худож естве»  
ный фильм с  субтитрам и. 11.30
«С одруж ество». 14.$0 — «Т В  
Т и-В н». Я понская телекомпапи  
«Т и-би-эс». 15.80 — Видеомана  
«Советская Р осси я » . 18.00 • 
«Р усск ая  речь». 18.30 — «П рее, 
к луб». 19.80 -»  Врем я ( с  сУрд< 
переводом ). 20.00 — П оет Л . и »  
д у л есу . 20.15 — « П о д  апяко 
« л » . Часть 1-я. 21.00 — « С т  
коПноА ноЧи, м алы ш и!» 21 .15 - 
«П од  знаком  «А». Ч асти 2-я 
8-я. 23,45 — П ры жки в вод; 
Матч сборны х команд СССР 
США. 00.30 — «В се  зп езды ». К» 
ноконцерт. 01.20 — «Ф ото XI 
бера». Х удож ественны й фильм.

Адрес редакции:
Телеф оны: "

380008, Тбиляся-8, пр. Руставели, 42.
общеетшеииеге мнение —  *1-11-14, 01-22-1*; ебще- 

-  М-5641; ет«ей е Ь м я н м б  —  1 И 1 - Н

ИНДЕКС 66432. Газета выходит 6 раз а наделю
Ордена Трудового Красного Знамени типографии Издательства ЦК КГ> Грузин. Печатается офсетным способом о газетном корпусе, ул. Хошараульская, 29.

1 О  < * • 7 • * «1 «  ** и  И  17 1« 1* 29 21 22 * ‘ УЭ02а78


